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В интересах коллективной безопасности

Военнослужащие 

группировки войск 

«Центр» поделились 

опытом, полученным на 

СВО, с преподавателями 

и курсантами Военного 

университета. 
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университет
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РОССИЙСКАЯ АРМИЯ – САМАЯ 
ПОДГОТОВЛЕННАЯ И БОЕСПОСОБНАЯ В МИРЕ

 В номер

В Барнаульском ракетном 

соединении в рамках учения 

РВСН на маршруты боевого 

патрулирования выведены 

автономные пусковые установки 

ПГРК «Ярс».

Комплексное занятие по боевой 

подготовке под руководством 

инструкторов, имеющих 

опыт боевых действий в ходе 

специальной военной операции, 

прошло на 201-й российской 

военной базе.

Задача 
для стратега

Опыт – в войска!

Стратегические ракетчики 
отрабатывают задачи 
и вводные, в том числе 
по совершению интенсивных 
манёвренных действий 
на маршрутах боевого 
патрулирования

Разведку целей и корректировку 
огня осуществляли расчёты 
беспилотных летательных 
аппаратов коптерного типа

На базе Объединённого штаба 

Организации Договора о 

коллективной безопасности в режиме 

видеоконференции состоялись 

консультации представителей 

заинтересованных министерств и 

ведомств государств – членов ОДКБ по 

вопросам организации мероприятий 

совместной подготовки органов 

управления и формирований сил 

и средств системы коллективной 

безопасности ОДКБ.

Расчёты подвижных грунтовых ракет-
ных комплексов «Ярс» выполняют задачи 
по совершению марша протяжённостью до 
100 километров, рассредоточения агрега-
тов со сменой полевых позиций, их инже-
нерного оборудования и охранения. Также 
военнослужащие решают вопросы противо-
действия диверсионно-разведывательным 
группам.

В рамках манёвренных действий ракет-
ные части и подразделения отрабатывают 
задачи по рассредоточению в лесном масси-
ве с целью повышения скрытности агрегатов 
ПГРК «Ярс».

Плановые мероприятия боевой подготов-
ки позволяют проверить готовность личного 
состава, а также вооружения и военной тех-
ники к длительному несению дежурства на 
маршрутах боевого патрулирования.

А в Оренбургской области завершены 
работы по перевооружению очередного пол-
ка Ясненского соединения PBCH на ракетный 
комплекс шахтного базирования «Авангард». 

Межконтинентальная баллистическая 
ракета загружается в шахтную пусковую 
установку с помощью гидравлического меха-
низма специального транспортно-загрузоч-
ного агрегата.

Сложнейшие технологические операции 
длятся несколько часов. Инфраструктура 
позиционного района к постановке на бое-
вое дежурство очередного ракетного полка, 
включающая непосредственно сооружения 
боевого стартового комплекса и места для 
подготовки дежурных смен, несения боевого 
дежурства и отдыха личного состава, подго-
товлена.

Ракетный комплекс «Авангард» с ги-
перзвуковым блоком эффективно дополнит 
системы вооружения РВСН, расширит воз-
можности группировки ракетных войск.

Военнослужащие, заключившие пер-
вые контракты о прохождении военной 
службы, в составе гранатомётных расчё-
тов, снайперских и разведывательных под-
разделений выполнили задачи по поиску и 
уничтожению условного противника в ус-
ловиях горной местности на полигоне Ляур 
в Республике Таджикистан. 

Разведчики отработали технику ар-
мейской тактической стрельбы из АК-74М, 
АК-12 и подствольных гранатомётов на 
специализированной стрелковой площад-
ке, оборудованной статичными и подвиж-
ными мишенями, огневыми рубежами для 
стрельбы из положения стоя, сидя с колена 
и лёжа.

Гранатомётчики выполнили стрельбу 
из автоматических гранатомётов АГС-17 
по целям, имитирующим бронетехнику ус-
ловного противника.

Снайперы отработали стрельбу из 
7,62-мм снайперских винтовок Драгунова 
(СВД) и 12,7-мм крупнокалиберных снай-
перских винтовок АСВК-М по различным 
мишеням на дальностях до 2 километров.

Дислоцированная в Таджикистане 
201-я военная база – крупнейший во-
енный объект России за её пределами. 
Располагается в двух городах – Душанбе и 
Бохтаре. В её состав входят: мотострелко-
вые, танковые, артиллерийские, разведы-
вательные подразделения, подразделения 
ПВО, РХБ защиты и связи.

Подготовил 
Андрей ЯМШАНОВ.

В заседании принял участие руководящий состав Вооружённых 

Сил РФ во главе с министром обороны России генералом армии 

Сергеем Шойгу и органов государственной власти. Читательскому 

вниманию предлагаются тексты выступления на заседании 

Владимира Путина и доклада генерала армии Сергея Шойгу. 

В них приводятся предварительные результаты специальной 

военной операции (в том числе по отражению контрнаступления ВСУ 

нынешним летом и осенью) с учётом ведения Западом гибридной 

войны против России, беспрецедентные меры по перевооружению 

армии и флота, а также социальной поддержке военнослужащих, 

подводятся итоги функционирования и развития Вооружённых 

Сил в уходящем году и перечислены главные задачи для армии 

и флота на 2024 год. Глава государства также подробно 

остановился на первопричинах сегодняшнего конфликта 

на Украине. В Атриуме НЦУО РФ Владимир Путин вручил медаль 

«Золотая Звезда» военнослужащим, удостоенным звания 

Героя России.

Расширенное заседание Колле-
гии началось с выступления 
Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными Силами России. 
Публикуем его текст.

Уважаемые товарищи!
Уважаемый Сергей Кужугетович!

Год назад на итоговой Коллегии 
Министерства обороны мы обсуж-
дали первоочередные задачи, свя-

занные с проведением специальной 
военной операции, говорили о до-
полнительных мерах по укрепле-
нию армии и флота.

Сегодня оценим, что и как было 
сделано за прошедший период, по 
каким направлениям необходимо 
ещё качественно улучшить и уси-
лить работу.

2023 год был для Вооружённых 
Сил напряжённым, и хочу сразу 

сказать, что наши солдаты и офице-
ры, командиры всех уровней муже-
ственно, профессионально решали 
задачи в ходе спецоперации, обе-
спечивали суверенитет страны на 
глобальном уровне, ракетно-ядер-
ный паритет и стратегическую без-
опасность России. При этом поддер-
живалась высокая боеготовность 
частей и соединений всех военных 
округов и флотов. Системно, строго 
по плану велась боевая учёба, ре-
шались мобилизационные, техниче-
ские и кадровые вопросы.

Хочу поблагодарить руководство 
и личный состав Министерства обо-
роны за службу, за добросовестное 
выполнение поставленных Родиной 
задач.

Особые слова благодарности 
всем, кто сражался и сражается на 
передовых рубежах, несёт сложную 
службу в зоне специальной военной 
операции, защищает небо России, от-
ражает налёты вражеских воздуш-
ных и морских беспилотников, пресе-
кает артобстрелы и вылазки дивер-
сионных групп в наших запад-
ных приграничных регионах.

В консультациях под председатель-
ством первого заместителя начальника 
Объединённого штаба ОДКБ генерал-лейте-
нанта Хасана Калоева приняли участие пред-
ставители заинтересованных министерств и 
ведомств Республики Беларусь, Республики 
Казахстан, Киргизской Республики, Российской 
Федерации, Республики Таджикистан, а также 
Секретариата и Объединённого штаба ОДКБ.

В ходе консультаций рассмотрены предло-
жения Объединённого штаба ОДКБ по организа-
ции совместной подготовки органов управления 
и формирований сил и средств системы коллек-
тивной безопасности ОДКБ в 2024 году, обсужде-
ны подходы к проведению совместных команд-
но-штабных и специальных учений с Войсками 
(Коллективными силами) ОДКБ, сроки проведе-
ния первых и вторых штабных переговоров.

По итогам консультаций достигнуты дого-
ворённости, в частности о том, что при подготов-
ке совместных (специальных) учений в 2024 году 
необходимо руководствоваться разработанным 

Объединённым штабом ОДКБ вариантом раз-
вития учебной военно-политической и воен-
но-стратегической обстановки и Положением о 
порядке подготовки и проведения совместных 
учений, утверждённым решением Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ.

В 2024 году акцент будет сделан на 
Центрально-Азиатском регионе коллективной 
безопасности. Учения с КСОР ОДКБ запланирова-
ны в Киргизской Республике, с Миротворческими 
силами ОДКБ – в Республике Казахстан, с КСБР 
ЦАР – в Республике Таджикистан.

В ходе консультаций также обсуждён и со-
гласован проект Плана совместной подготов-
ки органов управления и формирований сил 
и средств системы коллективной безопасно-
сти ОДКБ на 2025 год. Комплекс этих меро-
приятий направлен на повышение готовности 
сил и средств системы коллективной безопас-
ности ОДКБ к выполнению задач по предна-
значению.

Иван СЕРГЕЕВ.
«Красная звезда».

Между военнослужащи-
ми – выпускниками Военного 
университета, участвующи-
ми в специальной военной опе-
рации на краснолиманском 
направлении, и профессор-
ско-преподавательским соста-
вом, а также курсантами фа-
культета военно-политической 
работы Военного университе-
та имени князя Александра 
Невского Министерства обороны 
Российской Федерации  состо-
ялся телемост.  

По защищённому каналу 
связи офицеры рассказали, ка-
кие знания, полученные в ходе 
обучения, оказались полезными, 
какие дисциплины необходимо 
ввести для более качественной 
подготовки будущих офицеров.  

«Хотелось бы добавить, что 
те знания, которые дают нам в 
Военном университете, очень 
необходимы. Хочется, чтобы до-
бавили психологию ведения боя 
военнослужащего», – сказал за-
меститель командира подразде-
ления по военно-политической 
работе.  

В ходе видеоконференции 
военнослужащие группиров-
ки войск «Центр» поделились 
опытом, приобретённым в ходе 
выполнения специальных воен-
ных задач, рассказали про осо-
бенности службы в зоне боевых 
действий, а также ответили на 
вопросы, интересующие кур-
сантов.   

«В ходе этого телемоста во-
еннослужащие – участники 
специальной военной операции 
поделились боевым опытом, от-
ветили на интересующие вопро-
сы выпускников университета. 
Считаю такие телемосты очень 
продуктивными», – рассказал 
заместитель командира соеди-
нения по военно-политической 
работе с позывным «Знамя».  

Также участники телемоста 
обменялись мнениями и выра-
зили слова поддержки ребятам, 
находящимся на передовой.

Телемост по-прежнему 
остаётся возможностью «сокра-
тить» расстояние между горо-
дами и людьми. Она позволяет 
людям в разных точках быть 
вовлечёнными в один и тот же 
процесс, создаёт условия для об-
щего общения и взаимодействия. 

Николай НЕТУНАЕВ.
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 Обстоятельно

Все попытки нанести нам военное поражение, 

стратегическое поражение, разбились о мужество 

и стойкость нашего солдата, столкнулись 

с возросшей мощью наших Вооружённых Сил, 

потенциалом отечественной промышленности 

и оборонных производств

Российская ар ия – са ая 
подготовленная и боеспособная в ире

И конечно, особо отме-
чу беспрецедентную под-

держку нашего народа – под-
держку защитников Отечества, 
патриотический настрой абсо-
лютного большинства граждан 
страны, единство и сплочён-
ность людей разных националь-
ностей, вероисповеданий. Это 
надёжная, несокрушимая опора 
нашей армии и флота.

Мы всегда будем верны 
делу, за которое отдали свои 
жизни наши боевые товарищи. 
Прошу почтить их память ми-
нутой молчания.

(Объявляется минута мол-
чания.)

Уважаемые участники кол-
легии! События текущего года 
подтвердили, мы все это ви-
дим – Запад продолжает вести 
против России гибридную вой-
ну, активно снабжает киевский 
режим развединформацией в 
режиме реального времени, на-
правляет военных советников, 
передаёт современные системы 
вооружений, в том числе высо-
комобильные реактивные си-
стемы залпового огня, ракетные 
комплексы большой дальности, 
кассетные боеприпасы, а так-
же большое количество новых 
беспилотных летательных ап-
паратов. Планирует передать 
Украине, как мы знаем, и мно-
гофункциональные истребите-
ли F-16: подготовка пилотов на 
Западе ведётся.

За последнее время резко 
выросла и активность военного 
блока НАТО в целом. К нашим 
границам переброшены значи-
тельные силы из США, в том чис-
ле авиатехника. Увеличилась 
численность войск альянса 
в Восточной и Центральной 
Европе. Финляндию, как мы 
знаем, уже «втянули» в НАТО, 
планируется вступление Шве-
ции. Фактически это означает 
очередной этап приближения 
альянса к нашим границам.

Напомню, все мы хоро-
шо знаем, в 1991 году обещали 
Горбачёву: нет-нет, ни дюйма 
на восток – ну вот, пожалуйста. 
Такие вот партнёры. Врут без-
застенчиво, просто на каждом 
шагу. При этом агрессивный ха-
рактер блока уже не скрывает-
ся за «оборонительными» фор-
мулировками. Мне в своё время 
говорили: это же не военный 
блок, у нас политическая орга-
низация. А 5-ю статью никто 
не отменял никогда. При этом 
агрессивный, как я уже сказал, 
характер не скрывается. В док-
тринальных документах США 
прямо закреплены претензии на 
глобальное превосходство.

Запад от своей стратегии 
сдерживания России и от своих 
агрессивных целей на Украине 
не отказывается. Что же, и мы 
от своих целей специальной во-
енной операции отказываться 
не собираемся.

Оценивая текущую ситуа-
цию на земле, на линии боевого 
соприкосновения, можно с уве-
ренностью сказать, что наши во-
йска владеют инициативой. По 
сути, мы делаем то, что считаем 
нужным, то, что хотим. Там, где 
нужно, там, где вы, командиры в 
целом считают целесообразным 
придерживаться тактики ак-
тивной обороны, это и происхо-
дит, а где нужно, мы улучшаем 
свои позиции.

Противник несёт тяжёлые 
потери и в значительной степе-
ни растратил резервы, пытаясь 
показать своим реальным хозя-
евам хоть какой-то результат 
своего распиаренного так на-
зываемого контрнаступления. 
Кстати говоря, и миф о неуязви-
мости западной военной техни-
ки также рухнул.

Все попытки, как говорили 
на Западе, нанести нам воен-
ное поражение, стратегическое 
поражение, разбились о муже-
ство и стойкость нашего солда-
та, столкнулись с возросшей мо-
щью наших Вооружённых Сил, 
потенциалом отечественной 
промышленности и оборонных 
производств.

Вместе с тем, и мы об этом 
не раз говорили, проведение 
специальной операции выявило 
и проблемы. Так, нужно серьёз-
но перестраивать работу систе-
мы связи, на порядок эффек-
тивнее применять современные 
средства ведения разведки, це-
леуказания и контрбатарейной 
борьбы. Наращивать возмож-
ности нашей спутниковой груп-
пировки не только в зоне спе-
цоперации, но и на глобальном 
уровне.

Предстоит серьёзно увели-
чить выпуск и поставки высо-

коточных снарядов, беспилот-
ников разных типов. Знаю, что 
изменения происходят, они про-
исходят достаточно быстро, я 
ещё об этом скажу, но всё-таки 
нужно над этим работать, нуж-
но закреплять эту тенденцию. 
Требует совершенствования и 
работа ПВО. Конечно, наши из-
вестные системы «Панцири», 
«Буки», С-300, С-400 работают 
безотказно, они лучшие в мире 
без всякого преувеличения.

Но то, на что мы раньше не 
обращали внимания, считали, 
что это какая-то мелочь, какая-
то фанера и так далее, какие-
то маленькие дрончики, кото-
рые летают, – нет, оказалось, 
что и это наносит ущерб, и это 
нельзя ни в коем случае про-
пускать.

Да, я уже сказал, реакция 
есть, она понятна, известна, и 
ребята на поле боя это отмеча-
ют. Наверное, здесь есть бойцы, 
которые сегодня награды будут 
получать, – тоже, наверное, это 
видят и готовы это сказать. Но 
тем не менее с этим нужно ра-
ботать.

Хотел бы обратить ваше 
внимание на ряд приоритетных 
и системных задач.

Первое. В условиях меня-
ющегося характера военных 
угроз и появления новых воен-
но-политических рисков суще-
ственно выросла роль ядерной 
триады, которая обеспечивает 
баланс сил, стратегический ба-
ланс сил в мире.

В текущем году благодаря 
последовательной реализации 
Госпрограммы вооружений, 
чёткой работе оборонных пред-
приятий уровень современного 
вооружения и техники в страте-
гических ядерных силах в целом 
доведён до 95 процентов, а мор-
ской компоненты – практически 
до 100 процентов.

До конца года на боевое де-
журство в Ракетных войсках 
стратегического назначения 
будут поставлены 15 пуско-
вых установок ракетных ком-
плексов «Ярс» и «Авангард». 
Мы четыре подводные лодки 
приняли, совсем недавно две, 
на прошлой неделе я принимал 
«Красноярск», многоцелевую 
атомную подводную лодку, и 
«Император Александр III», ос-
нащённую баллистическими ра-
кетами «Булава».

Модернизируется авиаци-
онная составляющая. В частно-
сти, поступило четыре ракето-
носца Ту-160М. Надо и дальше 
поддерживать боеготовность 
стратегических сил на самом 
высоком уровне. Все утверж-
дённые в этой области планы, 
безусловно, будут выполнены.

Второе. Достигнутые пока-
затели в переоснащении ядер-
ной триады – это ориентир для 

нашей работы по обычным во-
оружениям и технике. Их по-
ставки в войска в сравнении с 
прошлым годом увеличились 
втрое. Ожидается, что в целом 
гособоронзаказ по итогам 2023 
года будет выполнен на уровне 
порядка 98 процентов. Нужно и 
дальше направлять в войска са-
мое современное оружие.

В 2024 году с учётом допол-
нительных бюджетных ассигно-
ваний объёмы закупок и ремон-
та вооружений и техники будут 
значительно увеличены. Кроме 
того, предстоит продолжить соз-
давать для армии и флота задел 
на будущее, в том числе разра-
батывать и выпускать в серию 
перспективные виды вооруже-
ний. Имею в виду роботизиро-

ванные комплексы и боевые ла-
зеры, оружие с использованием 
технологий искусственного ин-
теллекта и основанное на новых 
физических принципах.

Третья важнейшая задача – 
своевременное, в полном объёме 
снабжение всем необходимым 
войск, участвующих в специ-
альной военной операции.

За прошедший год над реа-
лизацией этой задачи активно 
работали Координационный со-
вет при правительстве и рабочая 
группа Военно-промышленной 
комиссии. Действенную помощь 
оказывают главы регионов, 
представители ОПК. И конеч-
но, результаты есть, снабжение 
войск улучшается.

Особо отмечу коллективы 
оборонных предприятий, работ-
ников смежных отраслей, НИИ 
и КБ. Они совершили настоя-
щий трудовой прорыв. Многие 
предприятия работают в три 
смены. Они дали свой рабочий, 
инженерный, научный ответ на 
вызов всего потенциала Запада, 
который работает на сдержи-
вание России, на поддержку 
киевского режима, на войну на 
Украине.

Наши оборонщики быстрее 
– а в этом смысл сегодняшних 
конфликтов – быстрее и точнее 
реагируют на происходящие со-
бытия, быстрее реагируют на 
потребности тех, кто воюет на 
поле боя. Надеюсь, что так будет 
и дальше.

В этом году благодаря рабо-
те ОПК объёмы поставок бро-
нетанковой техники возросли 
в три раза, автомобилей – в 4,5 
раза. В целом количество заку-
паемых основных образцов воо-
ружений повысилось в 2,7 раза, 
а особо востребованных – в семь 
раз.

Вместе с тем обращаю вни-
мание – здесь (в зале. – Ред.) есть 
представители правительства, 
руководства Министерства обо-
роны – надо внимательно каж-
дый день анализировать, что 
происходит на поле боя, и вни-
мательно смотреть за тем, что 
нужно нашим бойцам на передо-
вой дополнительно. Постоянно 
нужно это анализировать. Я ска-
зал про бронетехнику, про ав-
томобили и так далее. Да, в три 
раза возросли поставки броне-
техники. Но нужно ещё. Нужны 
современные танки, современ-
ные бронемашины.

Важно и дальше наращи-
вать поставки наиболее востре-
бованных образцов, как я уже 
говорил, в том числе формиро-
вать именно серийную линей-
ку беспилотных летательных 
аппаратов – от тяжёлых удар-
ных и до сверхмалых аппара-
тов. Привлекать к разработкам 
и производству высокотехноло-
гичный бизнес, инжиниринговые 

проектные компании. Кстати 
говоря, хочу их поблагодарить 
за это. Многие частные пред-
приятия, которые раньше во-
обще были далеки от оборонки, 
взяли в работу отдельные темы 
и ведут их – быстро, эффек-
тивно, качественно. Просто здо-
рово. Многие, наверное, даже не 
ожидали. В некоторых государ-
ствах пытаются наладить про-
изводство, казалось бы, обыч-
ных образцов вооружения – не 
получается, а у нас получается. 
Спасибо всем тем, кто работает 
над решением этих задач.

Как и несколько дней назад 
в ходе «Прямой линии», вновь 
хочу сказать о той огромной 
поддержке, которую боевым ча-
стям оказывают наши граждане, 

предприниматели и волонтёры, 
представители общественных 
организаций, партии и коллек-
тивы предприятий, школьники, 
студенты, пенсионеры. Нам, ко-
нечно, важно всё, что поступает 
ребятам на фронт, но не менее 
важно – а может быть, это самое 
главное – это общая консолида-
ция всех сил российского обще-
ства. Я ещё раз благодарю всех, 
кто помогает нашим бойцам на 
фронте, перечисляет деньги и 
отправляет на передовую авто-
мобили и беспилотники, рации и 
бронежилеты, шлёт новогодние 
подарки и письма со словами 
поддержки, тёплые вещи, ме-
дикаменты и многое другое. Эту 
помощь, этот патриотический 
настрой, солидарность невоз-
можно переоценить.

Далее. Четвёртое. Это, как 
уже говорил, широкое исполь-
зование полученного в ходе спе-
цоперации опыта в оперативной 
и боевой подготовке, в учебных 
процессах военных вузов и ака-
демий. Я знаю, что такая рабо-
та активно ведётся. Обновлены 
программы и планы обучения 
личного состава. В частности, в 
программы всех учебных заве-
дений и центров Минобороны 
включены модули обуче-
ния работе с беспилотниками. 
Модернизируется учебно-мате-
риальная база полигонов. К про-
ведению занятий привлечены 
инструкторы, имеющие боевой 

опыт. Их нужно привлекать к 
работе с военнослужащими – ну 
и в гражданской сфере, но это 
отдельная тема, мы об этом ещё 
с коллегами поговорим.

На основе этих наработок 
следует и дальше совершен-
ствовать формы и способы при-
менения войск, уточнить по-
ложения боевых документов, 
уставов и наставлений, а также 
учитывать этот опыт при под-
готовке и проведении учений и 
тренировок всех уровней.

Что здесь, в этой аудитории, 
говорить – мы понимаем, что та-
кого опыта ведения современ-
ной вооружённой борьбы, как у 
армии России, в мире уже никто 
не имеет. Но этот опыт реально 
нужно использовать для даль-

нейшего совершенствования 
подготовки военных кадров.

Уважаемые участники 
заседания Коллегии!

Отдельно остановлюсь на 
такой важной теме, как своев-
ременное материальное и соци-
альное обеспечение участников 
специальной военной операции 
и членов их семей. За прошед-
ший год многое сделано для на-
лаживания системы денежного 
довольствия как контрактников, 
так и мобилизованных граждан, 
добровольцев, а также предо-
ставления им и их семьям до-
полнительных выплат, льгот и 
компенсаций.

Вместе с тем проблемы ещё 
не все решены, они остаются. 
И в этой связи вновь повторю: все 

участники спецоперации – во-
еннослужащие-контрактники, 
добровольцы, мобилизован-
ные граждане, бойцы отдель-
ных формирований, ополчен-
цы Донбасса, чей боевой путь 
начался ещё в 2014 году, – по-
вторю, все защитники России, 
семьи наших павших героев, 
наших товарищей должны по-
лучить равные гарантии. Это 
принцип справедливости и рат-
ного братства.

В полной мере это касает-
ся получения статуса ветерана 
боевых действий, который даёт 
льготы, дополнительные меры 
поддержки, в том числе и се-
мьям наших бойцов.

Минобороны совместно с 
другими ведомствами, регио-
нами надо оперативно решать 
возникающие здесь проблемы, 
обеспечивать положенные вы-
платы своевременно и в полном 
объёме.

И конечно, всем раненым 
участникам спецоперации дол-
жно быть предоставлено надле-
жащее медицинское обслужи-
вание, в том числе средства ре-
абилитации, лечение в военных 
санаториях – да и в граждан-
ских; Министерство здравоох-
ранения всегда предлагает свои 
услуги, всегда открыто для со-
вместной работы с Минобороны.

Отмечу, что в целом сама 
система льгот, компенсаций, 
дополнительных выплат в 
Вооружённых Силах должна 
и будет дальше совершенство-
ваться. Это касается и нашей 
работы по жилищным и соци-
альным программам для воен-
нослужащих, по обустройству 
военных городков и гарнизонов. 
Мы обязательно продолжим ра-
боту и по этому направлению.

Давайте приступим к докла-
дам. Слово министру обороны 
Сергею Кужугетовичу Шойгу.

Пожалуйста.

Товарищ Верховный 
Главнокомандующий!

Начну с предварительных 
результатов специальной воен-
ной операции.

Российскими группировка-
ми войск освобождена террито-
рия в пять раз больше, чем за-
нимали Луганская и Донецкая 
Народные Республики до нача-
ла спецоперации.

В состав Российской 
Федерации по итогам рефе-
рендумов вошли четыре новых 
субъекта общей площадью бо-

лее 83 тысяч квадратных ки-
лометров, с населением около 
5 миллионов человек.

В акватории Азовского 
моря, ставшего внутренним мо-
рем России, создан военно-мор-
ской район.

Восстановлено железнодо-
рожное движение с Донбассом.

Более года действует сухо-
путный коридор с Крымом, на-
лажено сообщение по железным 
и автомобильным дорогам.

В новые регионы Российской 
Федерации вернулись почти 
3 миллиона беженцев, которые 
не видели своих родных с 2014 
года.

С началом спецоперации 
54 страны заявили о военных 
поставках киевскому режиму. 
Реально вооружение и военная 
техника поступают из 15 госу-
дарств.

Украина получила на дан-
ный момент от внешних спон-
соров 203 млрд долларов, что 
на 30 млрд больше, чем её ВВП. 
Фактически это страна-бан-
крот, так как значительная 
часть этих средств – кредиты, 
подлежащие возврату.

Всего Киеву поставлено 
5220 танков, боевых машин пе-
хоты и бронетранспортёров, 28 
самолётов, 87 вертолётов, 23 ты-
сячи беспилотных летательных 
аппаратов, свыше 1300 артил-
лерийских систем, из них 494 
гаубицы М777, Caezar, Paladin и 
Krab, 2 млн 650 тысяч снарядов 
калибра 155 мм и 122 мм.

Натовские военнослужащие 
непосредственно управляют 
комплексами ПВО, оператив-
но-тактических ракет и ракет-
ных систем залпового огня. При 
подготовке ударов этими сред-
ствами в радиоперехватах фик-
сируем американскую, польскую 
и речь англичан. Натовские офи-
церы осуществляют подготов-
ку военных операций, обучают 
личный состав ВСУ как в своих 
странах, так и на Украине.

В интересах ВСУ работа-
ет 410 космических аппаратов 
стран НАТО военного и двойно-
го назначения.

4 июня вооружённые силы 
Украины начали широкомас-
штабное контрнаступление, 
подготовленное зарубежными 
кураторами.

Не преодолев тактическую 
зону обороны наших войск, про-
тивник был остановлен и понёс 
колоссальные потери. 159 ты-
сяч военнослужащих убиты-
ми и ранеными, 121 самолёт, 23 
вертолёта, 766 танков, вклю-
чая 37 Leopard, 2348 бронема-
шин различного класса, из них 
50 Bradley. Видимо, поэтому 
мы до сих пор не видим на поле 
боя американские Abrams, по-
ставленные несколько месяцев 
назад.

С начала спецоперации по-
тери ВСУ превысили 383 тыся-
чи военнослужащих убитыми 
и ранеными, 14 тысяч танков, 
боевых машин пехоты и броне-
транспортёров, 553 самолёта и 
259 вертолётов, 8500 орудий по-
левой артиллерии и реактивных 
систем залпового огня.

Украиной проведено де-
вять волн мобилизации, деся-
тая продолжается. В настоящее 
время призываются в том числе 
ограниченно годные к военной 
службе.

Активно привлекаемые с 
начала спецоперации наёмники 
по большей части ликвидиро-
ваны. Уничтожено свыше 5800 
боевиков, в том числе 1427 – из 
Польши, 466 – из США и 344 – 
из Великобритании.
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БОЕГОТОВНОСТЬ 

ФЛОТОВ ПРОВЕРЕНА 

ПРИМЕНЕНИЕМ ОРУЖИЯ

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 

РАКЕТЧИКИ 

НАРАЩИВАЮТ 

ГРУППИРОВКИ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 

ДАЛЬНЕЙ АВИАЦИИ

Российская армия является самой

подготовленной и боеспособной в мире, 

имеющей передовое вооружение, проверенное 

в боевых условиях

Задачи поставлены. Буде  выполнят !

На территории Украины 
ликвидировано 103 военных 
преступника, которые проявили 
особую жестокость. Возмездие 
настигнет каждого.

По решению Верховного 
Главнокомандующего предпри-
няты беспрецедентные шаги по 
перевооружению армии и фло-
та, а также социальной под-
держке военнослужащих.

В целях обеспечения по-
требностей Вооружённых Сил 
предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса в четы-
ре раза нарастили свои мощно-
сти и перешли на круглосуточ-
ный режим работы.

C февраля 2022 года уве-
личен выпуск танков в 5,6 раза, 
БМП в 3,6 раза, бронетранс-
портёров в 3,5 раза, беспилот-
ных летательных аппаратов в 
16,8 раза, артиллерийских бое-
припасов в 17,5 раза.

Сегодня в зоне спецопера-
ции войска обеспечены боепри-
пасами в объёме выполняемых 
ими задач.

Созданные по решению 
Верховного Главнокомандую-
щего координационные центры 
взяли на себя контроль исполне-
ния гособоронзаказа, выстроили 
современную и результативную 
систему.

В полтора раза увеличены 
производственные возможно-
сти ремонтных воинских частей 
и подразделений. Для наиболее 
сложных работ в зоне спецопе-
рации создано свыше 270 поле-
вых ремонтных цехов ключевых 
предприятий ОПК.

В результате темпы ремон-
та и возвращения в боевой со-
став техники увеличились в 2,5 
раза.

Для повышения устойчи-
вости обороны группировок 
войск по поручению Верховного 
Главнокомандующего решены 
масштабные задачи по форти-
фикационному оборудованию 
рубежей обороны. На всём про-
тяжении линии боевого сопри-
косновения, которая составля-
ет более 2 тысяч километров, 
создано 7 тысяч километров 
минных полей, 1,5 миллиона 
противотанковых заграждений 
«Пирамида», 2 тысячи кило-
метров противотанковых рвов, 
12 тысяч сборных железобе-
тонных сооружений, 3 тысячи 
взводных опорных пунктов, 45 
тысяч блиндажей и более 150 
тысяч укрытий для техники. На 
сегодня глубина минирования 
составляет до 600 метров, что в 
два раза превышает обычные 
стандартные.

Колоссальную совместную 
работу провели военные строи-
тели, инженерные и железнодо-
рожные войска, силами которых 
выполнено 82 процента всех 
работ. По решению Верховного 
Главнокомандующего привле-
чены государственная компа-
ния «Автодор», гражданские 
специалисты из субъектов 
Российской Федерации. Многие 
губернаторы лично выезжали и 
координировали ход возведения 
оборонительных сооружений. 
Сегодня эта работа даёт свои ре-
зультаты.

В условиях современных бо-
евых действий уточнили подхо-
ды к применению войск.

Серьёзные изменения пре-
терпела тактика общевойско-

ОТМЕТИЛИ УЧАСТНИКИ РАСШИРЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

вого боя. Созданы и развёрну-
ты штурмовые подразделения, 
подразделения беспилотной 
авиации.

Пересмотрели подходы по 
формированию резервов. В ре-
зультате в каждой армии име-
ется свой резервный полк.

В ходе спецоперации на-
чали применять системы ПВО 
комплексно. За счёт этого значи-
тельно возросли их возможно-
сти по оперативности реагиро-
вания и дальности поражения.

Только за полгода сбито 
1062 натовских реактивных сна-
ряда HIMARS к РСЗО, опера-
тивно-тактических и крылатых 
ракет, управляемых авиабомб.

При активном противодей-
ствии современных систем ПВО 
и РЭБ противника успешно при-
меняется высокоточное оружие. 
В стратегической и оперативной 
глубине поражены сотни скла-
дов с боеприпасами, станций 
выгрузки вооружения и техни-
ки, цехов предприятий, произ-
водящих и ремонтирующих во-
енную технику.

В тыловых центрах подго-
товки и формирования резервов 
уничтожены тысячи украин-
ских боевиков, националистов и 
иностранных наёмников.

В ходе спецоперации мы 
значительно повысили каче-
ство и надёжность применяемо-
го вооружения и военной тех-
ники. В минимально короткие 
сроки работающими в войсках 
представителями промышлен-
ности модернизировано 107 об-
разцов.

Под задачи войск наши-
ми ведущими конструктора-
ми в течение нескольких меся-
цев создаются новейшие ком-
плексы и средства поражения. 
Вооружение, которое разра-
батывалось и испытывалось в 
обычных условиях 5 – 8 лет, 
сегодня доводится до постанов-
ки на серийное производство в 
течение 4 – 7 месяцев. Такого 
не было со времён Великой 
Отечественной войны.

Современная российская 
техника прошла жёсткую про-
верку в условиях спецоперации 
и показала своё превосходство 
над аналогичными образцами 
стран НАТО.

Для обучения применению 
FPV-дронов, индивидуальных 
средств РЭБ, новых авиацион-
ных средств поражения созда-
ны полигоны и учебные центры.

В группировках войск под-
готовлено более 1700 расчётов 
беспилотных летательных ап-
паратов и свыше 1500 операто-
ров FPV -дронов.

В боевую учёбу внедрены 
новые, нестандартные такти-
ческие приёмы действий под-
разделений, показавшие свою 
эффективность на поле боя. В 
три раза увеличена пропускная 
способность окружных и армей-
ских полигонов. Дополнительно 
оборудовано свыше 1500 учеб-
ных мест, круглосуточно экс-
плуатируется более 800 учеб-
ных объектов. Практически в 
кратчайшие сроки была создана 

новая система подготовки воен-
ных специалистов.

Высоких результатов до-
стигли в медицинском обеспече-
нии.

Первая помощь на поле боя 
оказывается, как правило, в 
первые минуты после ранения. 
В непосредственной близости 
от линии фронта развёрнуты 
полевые госпитали, усиленные 
опытными хирургами из цен-
тральных лечебных заведений. 
Кратно улучшена выживае-
мость раненых. Благодаря опе-
ративной помощи на поле боя, 
своевременной эвакуации и вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи более 98 процентов 
раненых выписываются с выз-
доровлением.

Все военнослужащие, по-
лучившие ранение, проходят 
очное медицинское освидетель-
ствование военно-врачебными 
комиссиями военных госпита-

лей, в которых осуществляют 
лечение. На сегодня функцио-
нирует 440 таких комиссий.

Летальность в госпитальном 
звене составляет менее полови-
ны процента и продолжает сни-
жаться. Это самый низкий пока-
затель за всю историю военной 
медицины.

Всё это позволяет возвра-
щать военнослужащих с боевым 
опытом в их подразделения.

Выстроена эффективная 
система реабилитации в госпи-
талях и санаторно-курортных 
организациях.

На сегодня создано девять 
центров реабилитации, в кото-
рых раненые, после протези-
рования, приобретают новые 
военные и гражданские специ-
альности. Из них 75 процентов 
трудоустраиваются в военные 
комиссариаты, высшие учебные 
заведения и другие организации 
Министерства обороны.

Российские военнослужа-
щие и добровольцы в ходе 
специальной военной операции 

проявляют храбрость, стой-
кость и самоотверженность.

Мужественно действуют 
танкисты, мотострелки, десант-
ники, морские пехотинцы, лёт-
чики и артиллеристы.

320 человек получили госу-
дарственные награды. 272 удо-
стоены звания Героя Российской 
Федерации.

Весомый вклад в обеспече-
ние готовности к выполнению 
боевых задач вносят военно-по-
литические органы. Офицеры-
замполиты находятся в боевых 
порядках, разъясняют военнос-
лужащим цели и задачи спецо-
перации, вселяют в них веру в 
победу. Их работа и патриотизм 
обеспечивают высокий боевой 
дух наших бойцов.

Специальная военная опе-
рация сплотила армию и народ.

Ежедневно более 1500 че-
ловек подают заявления о при-
ёме на военную службу. Только 
в этом году набрано около 490 
тысяч военнослужащих по кон-
тракту и добровольцев. Более 
4 тысяч российских студентов 
добровольно взяли академиче-
ский отпуск и выполняют бое-
вые задачи. В семь раз увели-
чилось количество иностранных 
добровольцев, желающих вое-
вать на стороне правды. В укра-
инской армии наблюдается об-
ратная тенденция. Количество 
иностранных наёмников сокра-
тилось в шесть раз.

Отдельно хочу поблагода-
рить волонтёров, которые со-
здали 348 дополнительных 
производств по изготовлению 
беспилотных летательных ап-
паратов, маскировочных сетей и 
экипировки.

Только студентами изготов-
лено свыше 50 тысяч квадрат-
ных метров маскировочных се-
тей, что позволило укрыть че-
тыре батальонных района обо-
роны.

Учащиеся вузов сдали бо-
лее 17 тонн донорской крови и 
продолжают это делать. Многим 
бойцам это спасло жизнь.

Можно сказать, вся стра-
на оказывает поддержку 
Вооружённым Силам и объеди-
нилась вокруг руководства госу-
дарства.

Верховный Главнокоманду-
ющий в ходе подведения ито-
гов года отметил, что государ-
ство полностью обеспечивает 
потребности войск. Помимо 100 
процентов обеспечения груп-
пировок войск, созданы резер-
вы – по 500 тысяч комплектов 
вещевого имущества и средств 
индивидуальной бронезащиты, 
300 тысяч индивидуальных ап-
течек, 160 автомобилей для эва-
куации раненых.

Ежедневно для воспол-
нения расхода в группировки 
войск доставляется до 15 ты-
сяч тонн боеприпасов и топли-
ва, а также 2 тысячи тонн про-
довольствия и полторы тысячи 
тонн питьевой воды.

Уровень денежного доволь-
ствия военнослужащих по кон-
тракту, добровольцев и моби-
лизованных сбалансирован и 
составляет от 210 тысяч рублей 
в месяц и выше в зависимости 
от занимаемой должности и вы-
полнения боевых задач.

Производится оплата за 
уничтожение или захват воору-
жения и военной техники про-
тивника.

Все положенные выплаты 
производятся в установленные 
сроки. Вопрос выплат держится 
на особом контроле, и в случае 
выявления каких-либо откло-
нений меры принимаются неза-
медлительно.

Участники специальной во-
енной операции в первоочеред-
ном порядке обеспечиваются 
жильём. На эти нужды выделе-
но 40 млрд рублей.

Для повышения эффектив-
ности работы по предоставлению 
социальных гарантий военнослу-
жащим и военным пенсионерам 
создаётся Военно-социальный 
центр Министерства обороны, 
работающий по принципу «одно-
го окна».

Упрощена процедура полу-
чения удостоверений ветерана 
боевых действий. Перешли на 
беззаявительный порядок их 
выдачи. Вручено уже 458 тысяч 
удостоверений. В ближайшее 
время выдадим их всем участ-
никам.

Все привлечённые для со-
действия Вооружённым Силам 

бойцы в зоне спецоперации, 
в том числе частных военных 
компаний, после принятых мер 
своевременно получают вете-
ранские удостоверения. Только 
за последний месяц выдано 50 
тысяч таких удостоверений по 
решению Министерства оборо-
ны. Со следующего года плани-
руем перейти на электронные 
удостоверения ветеранов бое-
вых действий.

В целом опыт спецопера-
ции показал, что Вооружённые 
Силы России способны адекват-
но и оперативно реагировать на 
действия любого современного 
противника. Боевой опыт полу-
чили более 650 тысяч военнос-
лужащих.

На сегодня Российская ар-
мия является самой подготов-
ленной и боеспособной в мире, 
имеющей передовое вооруже-
ние, проверенное в боевых усло-
виях.

Наша ядерная триада под-
держивается на уровне, позво-
ляющем гарантированно осу-
ществлять стратегическое сдер-
живание. Высокая боевая готов-
ность Стратегических ядерных 
сил обеспечивается беспреце-
дентным уровнем современно-
сти вооружения, доведённым до 
95 процентов.

В Ракетных войсках стра-
тегического назначения завер-
шено перевооружение на со-
временный ракетный комплекс 
«Авангард», продолжается ос-
нащение комплексом «Ярс».

В авиационные стратегиче-
ские ядерные силы завершает-
ся поставка четырёх стратеги-
ческих ракетоносцев Ту-160М. 
В текущем году силами страте-
гической авиации проведено 20 
воздушных патрулирований, в 
том числе два совместных с ВВС 
Народно-освободительной ар-
мии Китая.

В состав ВМФ принят оче-
редной атомный подводный 
крейсер проекта «Борей-А» 
«Император Александр III», во-
оружённый баллистическими 
ракетами «Булава».

В Сухопутные войска по-
ставлено 1530 новых и модерни-
зированных танков, 2518 БМП и 
бронетранспортёров.

Воздушно-космические си-
лы получили 237 самолётов и 
вертолётов, 86 образцов зенит-
ного ракетного вооружения и 
67 радиолокационных станций. 
Продолжается развитие учеб-
ной авиации. Благодаря посту-
плению новых учебно-боевых 
самолётов налёт курсантов 
увеличился в среднем на 20 
процентов.

С заданной эффективно-
стью функционируют косми-
ческий и наземный эшелоны 
системы предупреждения о ра-
кетном нападении. В текущем 
году её средствами обнаруже-
но 78 пусков баллистических 
ракет различного типа, в том 
числе зарубежных, а также 168 
запусков отечественных и ино-
странных ракет космического 
назначения.

На космодроме Плесецк за-
вершено строительство уни-
фицированного технического 
комплекса для ракет-носителей 
«Ангара», что позволяет осу-
ществлять весь спектр работ по 
подготовке к пуску ракет 
данного типа.  4   

Адмирал Николай ЕВМЕ-
НОВ, главнокомандующий 
Военно-Морским Флотом:

– Все флоты боеготовы. Это 
не пустые слова. Боеготовность 
флотов проверена и контроль-
ными проверками, и проведени-
ем учений, и в первую очередь 
практическим применением 
оружия.

В 2023 году провели ряд 
масштабных учений. Особенно 
отмечу учения в Арктике. 
Провели учение «Океанский 
щит» с задействованием не-

скольких флотов и, естественно, 
Главный военно-морской парад.

По приёму новой техники: 
под руководством Верховного 
Главнокомандующего приняты 
два атомных ракетных крейсера 
– стратегического назначения и 
с крылатыми ракетами большой 
дальности.

Кроме того, в этом году, по-
мимо атомных подводных лодок, 
в состав ВМФ вошли дизельные 
подводные лодки, надводные ко-
рабли класса «корвет», малые 
ракетные корабли, и сейчас го-
товимся к приёму к концу года 
корабля дальней морской зоны, 
ещё одного малого ракетного ко-
рабля и кораблей противомин-
ной защиты. Помимо боевых 
кораблей, в состав ВМФ в этом 
году вошли суда обеспечения.

В начале года планирует-
ся принять в состав Военно-
Морского Флота ещё один ле-
докол, многофункциональные 
суда, суда снабжения.

Ну и конечно же, на следу-
ющий год не менее масштабные 
планы по учениям. Верховный 
Главнокомандующий и министр 
обороны поставили нам кон-
кретные задачи – к каким уче-
ниям необходимо готовиться 
всем флотам.

Генерал-полковник Сергей 
КАРАКАЕВ, командующий 
Ракетными войсками стратеги-
ческого назначения:

– РВСН, выполняя задачи 
2023 года, продолжают нара-
щивать группировки.

Если касаться новых ра-
кетных комплексов «Ярс» 
подвижного грунтового ба-
зирования, то в этом году по-
ставлен на боевое дежурство 
полк в Бологовском ракетном 
соединении. И этим полком 
мы завершаем перевооруже-
ние группировки «Тополь». На 

сегодняшний день ракетный 
комплекс «Тополь» – это уже 
история.

Если касаться группиров-
ки шахтного базирования, то 
мы, совершенствуя группи-
ровку, увеличили количество 
заступивших на боевое дежур-
ство ракетных комплексов в 
Козельском ракетном соедине-
нии в Калужской области.

Что касается комплекса 
«Авангард» с планирующим 
крылатым блоком, то мы за-
вершили в этом году постанов-
ку очередного ракетного пол-
ка в Домбаровском ракетном 
соединении в Оренбургской 
области.

Все мероприятия боевой 
подготовки, спланированные 
на этот год, выполнены. Учения 
и мероприятия приведения 
в высшие степени боевой го-
товности ракетными полками 
отработаны в полном объёме. 
Доля современных образцов 
вооружения до конца года со-
ставит 88 процентов. Таким об-
разом, задачи, поставленные 
на этот год, в целом выполнены.

На следующий год задачи 
поставлены, спланированы все 
мероприятия. Будем выпол-
нять.

Генерал-лейтенант Сергей 
КОБЫЛАШ, командующий 
дальней авиацией:

– За этот год все меропри-
ятия учебно-боевой подготовки 
выполнены. Лётный состав по-
лучил необходимый опыт при 
выполнении задач. Все меропри-
ятия стратегического сдержи-
вания, совместных учений были 
проведены с высоким качеством. 
Крайнее учение, которое прово-
дилось в этом году, – это учение 
с китайскими ВВС. Мы прове-
ли совместное патрулирование 
в соответствии с планами, обо-

значенными нам Генеральным 
штабом. Министерством обо-
роны всем мероприятиям была 
дана высокая оценка.

Конечно, мы не забываем 
про молодёжь, и большую ра-
боту проводим с молодым лёт-
ным составом. Практически весь 
лётный состав получил необхо-
димый опыт и налёт, для того 
чтобы уверенно встать на крыло. 
Мы надеемся, что молодые лёт-
чики станут для нас в будущем 
достойной сменой.

В 2023 году задачи по модер-
низации и получению новой ави-
ационной техники выполнены в 
полном объёме. У нас большой 
план по модернизации и получе-
нию новой авиационной техни-
ки на следующий год. Это будут 
совершенно новые самолёты, на 
новых принципах, с новыми аэ-
родинамическими и боевыми ка-
чествами. Поэтому, надеюсь, что 
на следующем подведении ито-
гов мы сможем доложить, что это 
за техника и каким образом она 
выполняет задачи уже в составе 
командования дальней авиации.

Если говорить про уче-
ния, то мы их провели уже 
семь. Первые состоялись ещё в 
2019-м, седьмые – в 2023 году. 
Учения выполнялись и с посад-
кой на территории государств, 
и в беспосадочном режиме. В 
этом году мы провели два – 
одно учение с посадкой в КНР, 
второе – беспосадочное, оно за-
вершилось буквально несколь-
ко дней назад. Сейчас мы как 
раз подводим его итоги.
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Военно-Морской Флот 
получил четыре совре-

менные многоцелевые подво-
дные лодки, восемь надводных 
кораблей.

В результате, несмотря на 
санкции, мы производим высо-
котехнологичного вооружения 
больше, чем страны НАТО.

Фрегат «Адмирал Флота 
Советского Союза Горшков», 
вооружённый гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон», успешно 
выполнил задачи боевой служ-
бы в важных районах Мирового 
океана. За 263 дня им пройдено 
более 46 тысяч миль.

Все планы по комплектова-
нию армии и флота в текущем 
году выполнены в полном объ-
ёме. Их численность доведена 
до 1 миллиона 150 тысяч воен-
нослужащих. Сформированы 
полностью укомплектованные 
и оснащённые две общевойско-
вые армии, смешанный авиа-
ционный корпус, 50 соединений 
и воинских частей, в том чис-
ле четыре дивизии, 18 бригад, 
28 полков.

С 1 декабря приступили к 
выполнению вашего, Владимир 
Владимирович, поручения по 
наращиванию Вооружённых 
Сил до 1 млн 320 тысяч человек.

В связи со вступлением 
Финляндии в НАТО и пред-
стоящим принятием в альянс 
Швеции продолжается фор-
мирование Ленинградского и 
Московского военных округов. 
При этом учитываем подписан-
ное между США и Финляндией 
соглашение, предусматрива-
ющее задействование амери-
канцами 21 финского военного 
объекта, включая все четыре 
авиабазы.

Соразмерно внешним угро-
зам численность Вооружённых 
Сил в дальнейшем будет дове-
дена до 1,5 млн военнослужа-
щих.

В 2023 году выполнены все 
запланированные мероприятия 
оперативной и боевой подготов-
ки, в том числе 17 международ-
ных учений различного уровня.

В августе текущего года в 
акватории Балтийского моря 
проведено военно-морское уче-
ние «Океанский щит – 2023», в 
рамках которого ВМФ и ВКС 
успешно выполнили задачи по 
защите морских коммуникаций 
и обороне побережья.

Стратегические ядерные 
силы в ходе специального уче-
ния успешно отработали задачи 
по нанесению массированного 
ядерного удара в ответ на при-
менение противником оружия 
массового поражения.

В этом году проведена вне-
запная проверка боевой готов-
ности Тихоокеанского флота. К 
ней привлекалось более 25 ты-
сяч военнослужащих, около 90 
самолётов и вертолётов, поряд-
ка 160 кораблей. Тихоокеанский 
флот показал высокую готов-
ность к отражению агрессии 
вероятного противника с океан-
ских и морских направлений.

С целью подготовки новых 
профессиональных кадров ак-
тивно развиваем систему воен-
ного образования. В 2023 году 
открыты Военно-инженерная 
академия в Красногорске и 
Донецкое высшее общевойско-
вое командное училище. Статус 
самостоятельного вуза приоб-
рело Балтийское высшее во-
енно-морское училище име-
ни адмирала Ф. Ф. Ушакова в 
Калининграде.

Для повышения качества 
подготовки военнослужащих 
поставляются современные тре-
нировочные комплексы. В обра-
зовательные программы учеб-
ных заведений Минобороны 
включены модули обучения по 
специальностям применения 
беспилотных летательных ап-
паратов, робототехники, инфор-
мационных технологий.

Конкурс в военные вузы 
остаётся стабильно высоким, а 
по данным специальностям вы-
рос до четырёх человек на место.

Многими зарубежными 
странами крайне востребован 
боевой опыт, приобретённый 
нами в СВО. Идём им навстречу 
– делимся.

В соответствии с вашим по-
ручением продолжается поэ-
тапное наращивание системы 
военной подготовки студентов 
гражданских вузов. Сегодня бо-
лее 60 тысяч человек обучаются 
в 120 военных учебных центрах. 
В следующем году их станет 137. 
Военной подготовкой будут ох-
вачены все регионы России.

Продолжается развитие 
сети довузовских образователь-

ных организаций. Создано су-
воровское военное училище в 
Иркутске.

Наращиваются темпы во-
енного и военно-технического 
сотрудничества с зарубежными 
странами.

Развиваем отношения с во-
оружёнными силами 110 го-
сударств. Продолжен курс на 
укрепление всеобъемлющего 
стратегического партнёрства с 
Китаем. В текущем году прове-
ли 600 значимых международ-
ных мероприятий.

Несмотря на угрозы санк-
ций, всё больше иностранных 
военно-промышленных ком-
паний становятся участника-
ми форума «Армия». В этом 
году приехали делегации 83 
иностранных государств, а ко-
личество посетителей превы-
сило один миллион человек. 
Заключены государственные 
контракты на общую сумму бо-
лее 400 млрд рублей.

В августе прошла XI 
Московская конференция по 
международной безопасности, 
которая собрала более 800 деле-
гатов из 76 стран. Это по-преж-
нему самое представительное 
военно-политическое меропри-
ятие в мире.

В Минске проведён II 
Международный антифашист-
ский конгресс. В нём приняли 
участие государственные и об-
щественные деятели, ветераны 
Великой Отечественной войны, 
а также представители 30 стран.

Российские группировки 
войск продолжают оставаться 
основным гарантом сохранения 
мира в Сирии и Карабахе.

По военно-строительному 
комплексу. Все планы выполне-
ны, построено более 2700 зданий 
и сооружений.

Основное внимание уделе-
но развитию инфраструктуры 
для Стратегических ядерных 
сил. В этом году для разме-
щения ракетных комплексов 
«Сармат», «Авангард» и «Ярс» 
построено 592 высокотехноло-
гичных объекта.

Ускоренными темпами соз-
даётся инфраструктура для 
стратегических комплексов с 
ядерными крылатыми раке-
тами неограниченной дально-
сти «Буревестник» и носителей 
беспилотных подводных аппа-
ратов «Посейдон».

В Североморске заверше-
но строительство энергоцен-
тра для обеспечения объектов 
Северного флота.

В основном пункте базиро-
вания Каспийской флотилии 
построена полноценная воен-
но-морская база.

Завершена реконструкция 
объектов аэродромов Балтимор, 
Липецк и Чкаловский для при-
ёма всех современных образцов 
авиационной техники.

В рамках обустройства во-
енных городков построено более 
тысячи зданий и сооружений 
парковой и казарменно-жилищ-
ной зон.

В ближайшие три месяца 
будет завершено строительство 
девяти новых современных во-
енных госпиталей в регионах 
России.

Введён в эксплуатацию 
учебно-лабораторный кор-
пус медицинского факультета 
Псковского государственно-
го университета. В нём нача-
ли обучение 850 будущих вра-
чей в интересах Вооружённых 
Сил.

В Мариуполе военными 
строителями построены 18 жи-
лых домов на 1880 квартир, 
школа и детский сад.

Выполнен первый этап 
строительства современного 
комплекса Федерального меди-
ко-биологического агентства.

В рамках восстановления 
водоснабжения Донецкой и 
Луганской Народных Республик 
завершено строительство трёх 
водоводов общей протяжённо-
стью более 250 километров, что 
позволило обеспечить водой 
свыше 1,5 млн человек.

В соответствии с вашим по-
ручением подразделения же-
лезнодорожных войск продол-
жают реконструкцию БАМа на 
участке Улак – Февральск про-
тяжённостью 339 километров. 
Закончены основные виды зем-
ляных работ.

Жилищные условия реше-
ны для 56 тысяч семей военнос-
лужащих, а 100 тысяч человек 
получают компенсацию за под-
наём жилья.

Военнослужащим в этом 
году предоставлены жилищные 
субсидии на покупку и строи-
тельство жилья в размере более 
73 млрд рублей.

Реализованы крупные па-
триотические и культурные 
проекты.

Особое внимание уделя-
ется патриотическому воспи-
танию молодёжи. На сегодня 
«Юнармия» – самая круп-
ная военно-патриотическая 
организация в стране, на-
считывающая 1,5 млн детей 
и подростков. За год откры-
ты 79 новых центров юнар-
мейской подготовки, а их об-

щее количество составляет 
261 центр.

Сеть учебно-методических 
центров «Авангард» стала ос-
новой начальной военной подго-
товки и системы военно-патрио-
тического воспитания молодёжи 
в стране.

Практически реализова-
но ваше решение по созданию 
региональных центров в горо-
дах с населением свыше 100 
тысяч. Приступили к их воз-

ведению в населённых пун-
ктах с населением 50 тысяч 
человек.

Всего создано 73 региональ-
ных центра, в которых прошли 
подготовку более 150 тысяч 
старшеклассников.

Товарищ Верховный
 Главнокомандующий!

В целом все задачи, 
определённые на 2023 год, 
Вооружёнными Силами вы-
полнены. Обеспечен заданный 
уровень поддержания оборо-
носпособности страны.

Приоритетные задачи на 
следующий год:

Продолжить специальную 
военную операцию до полно-
го выполнения задач, постав-
ленных Верховным Главно-
командующим.

Основные усилия в бое-
вой учёбе сосредоточить на ка-
чественной подготовке вновь 
сформированных подразделе-
ний, а также слаживании соеди-
нений и воинских частей.

Российским воинским кон-
тингентам обеспечить сохра-
нение мира и стабильности в 
Сирии и Карабахе в изменяю-
щейся обстановке.

Реализовать комплекс ме-
роприятий оперативной и бо-
евой подготовки с учётом уг-
роз дальнейшего расширения 
НАТО на восток.

Подготовить и прове-
сти стратегическое команд-
но-штабное учение «Океан-
2024».

В Ракетных войсках стра-
тегического назначения завер-
шить работы по постановке на 
боевое дежурство стратеги-

ческого ракетного комплекса 
«Сармат».

Принять в состав авиаци-
онных стратегических сил два 
стратегических ракетоносца 
Ту-160М.

Принять в состав фло-
та атомный подводный крей-
сер проекта «Борей-А» «Князь 
Пожарский», а также три под-
водные лодки и 11 надводных 
кораблей.

Нарастить объёмы про-

изводства высокоточных ги-
перзвуковых ракетных ком-
плексов «Кинжал» и «Циркон», 
а поставки ракет и боеприпасов 
увеличить в 1,8 раза.

Продолжить работу над 
другими перспективными об-
разцами.

Довести численность во-
еннослужащих по контракту с 
учётом комплектования новых 
формирований к концу года до 
745 тысячи человек.

Обеспечить гарантирован-
ное и своевременное строитель-
ство объектов военной и соци-

альной инфраструктуры с учё-
том возрастающих потребно-
стей Вооружённых Сил.

Товарищ Верховный Глав-
нокомандующий!

В соответствии с вашими 
поручениями в следующем году 
будет продолжен курс на посту-
пательное развитие Российской 
армии и повышение её боевых 
возможностей.

Подробно итоги деятельно-
сти обсудим в ходе закрытой ча-
сти заседания Коллегии.

Благодарю за внимание.

Владимир Путин:
Уважаемые товарищи!
В этой части мы работу сей-

час заканчиваем. Как обычно, 
перед тем как завершить, я ска-
жу несколько слов. Вряд ли это 
будет что-то совсем новое. И тем 
не менее с учётом ситуации, в 
которой мы живём, трудимся, 
воюем, не сказать об этом тоже 
было бы неправильно.

О чём хочу сказать – ещё 
раз вернуться к теме, связан-
ной с причинами конфликта, 
который мы переживаем. Здесь 
аудитория подготовленная, тем 
не менее считаю важным ещё 
раз подчеркнуть некоторые 
вещи, сказать о причинах сегод-
няшнего конфликта на Украине.

Давайте вспомним, что 
сразу же после развала СССР 
Запад самым активным образом 
начал работать и в России, и с 
нашей «пятой колонной», вокруг 
которой мы всё время прыгали, 
гладили их по голове, уговари-
вали, настраивали на какой-то 
патриотический лад. Неважно. 
Там разные люди есть, не бу-
дем всех мазать одной краской. 
Тем не менее противник знал, 
для чего он это делает, и знал, с 
кем ему надо работать, – и с этой 
«пятой колонной», и с террори-
стическими, в том числе между-
народными, организациями, и с 
сепаратистами активно работал 
над решением задачи разложе-
ния самой России. Параллельно 
не менее активно действовал на 
постсоветском пространстве, 
растаскивая все вновь обра-
зованные независимые госу-
дарства – бывшие республики 
Союза ССР. Особый упор всег-
да, ещё до развала Советского 
Союза, делался противником на 
Украину.

Во-первых, исходя из ряда 
исторических соображений, ис-
ходя из того, что очень много 
бывших нацистов перебрались 
на Американский континент, 
в частности в Канаду, в США, 
была хорошая база, и с ними ра-
ботали, там целые институты 
были созданы, которые работа-
ли только по этой тематике. Они 
готовились. И как только развал 
состоялся, они взялись в полной 
мере. У нас работали внутри, а 
там с удвоенной, утроенной си-
лой. Почему? А потому что всег-
да считали, что Россия, утратив 
такой потенциал, уже никогда 

не вернётся на свои прежние 
геополитические позиции и не 
будет представлять какой бы то 
ни было угрозы как конкурент, 
хотя бы как конкурент.

И саму-то Россию, как мы 
знаем, планировали поделить 
частей на пять. Они и не скры-
вали этого, всё обсуждалось в 
открытую.

Над Украиной работали 
отдельно, ставку, конечно, де-
лали прежде всего на национа-
листов, забыв при этом, что эти 
самые националисты крайние 
– это бывшие нацисты, кото-
рые сотрудничали с Гитлером. 
И ничтоже сумняшеся позволи-
ли украинским националистам 
превратить этих бывших наци-
стов в национальных героев, та-
ких как Бандера и иже с ним. Но 
мы сделали всё на протяжении 
десятилетий для того, чтобы вы-
строить нормальные отношения 
с соседним государством. Всегда 
говорили, и я продолжаю это го-
ворить, что это братский народ. 
Но противник вёл себя по-дру-
гому.

Россия в политическом пла-
не – конечно, все это тоже хо-
рошо знают – делала упор на 
юго-восток (Украины. – Ред.). 
Почему? Потому что это рос-
сийские исторические регионы, 
там проживают русские люди 
фактически, что бы ни стояло у 
них там в паспорте. У них един-
ственный родной язык – рус-
ский, вся культура, традиции 
– русские, всё… Это наши люди.

Мы всегда делали упор на 
эту часть Украины, и это име-
ло важные внутриполитиче-
ские последствия, потому что 
не позволяло это крайним на-
ционалистам добиваться реаль-
ной власти легальными поли-
тическими средствами. Всегда 
те политические силы и те по-
литические лидеры, которые 
претендовали на высшие посты 
в государстве, должны были 
учитывать мнение избирателей 
юго-востока Украины, всегда. 
Без них невозможно было при-
йти к власти. Но как только к 
власти приходили, сразу же про 
них забывали, про их интересы 
и наказы никто не вспоминал, 
и сразу же подчинялись дей-
ствиям крайних националистов, 
которые вели себя активно, на-
ступательно, агрессивно. И сра-
зу перебирались на их повестку 
дня внутриполитическую.

Мы старались с этим бороть-
ся. Какими средствами? Прежде 
всего экономическими, вы зна-
ете об этом: по бросовым ценам 
энергоносители продавали, кре-
диты, кооперация… Поверьте, 
всё делали для того, чтобы, на-
бравшись терпения, выстроить 
отношения. Нет, Запад с упором 
на эти активные, агрессивные 
националистические силы на 
Украине просто не оставил нам 
никакого шанса.

Но и они столкнулись с тем, 
что невозможно легальными 
средствами добиться оконча-
тельно своих целей и перета-
щить всю Украину на свою сто-
рону. Не получается – есть этот 
юго-восток, который приходит 
на выборы и голосует за тех, кто 
говорит о необходимости хоро-
ших отношений с Россией. Вот 
что происходило в реальной 
жизни. Не получается, из деся-
тилетия в десятилетие никак не 
получается. На что пошли в кон-
це концов? На госпереворот.

Да, конечно, там масса была 
проблем на Украине – внутрен-
них, экономических, социаль-
ных, несправедливостей мно-
го. Но зачем же госпереворот? 
Идите на выборы, о чём нам всё 
время говорили: только полити-
ческими средствами, только так, 
только в рамках Конституции! 
Где всё это? Неохота здесь – ка-
мера работает – жесты опреде-
лённые показывать, да? Но вы 
понимаете, какие жесты мне 
сейчас хочется показать. Вот 
что они нам показали. Поняли, 
что окончательно «свинтить» 
Украину под себя исключитель-
но политическими средствами 
не удаётся, воспользовались 
промахами, просчётами тог-
дашнего руководства Украины 
– опять же с упором на эти на-
ционалистические агрессивные 
силы – и совершили госперево-
рот. Непонятно, зачем, просто, 
чтобы решить проблему раз и 
навсегда, и всё.

В этом смысле, конечно, они 
добились своих целей. Нам ни-
чего не оставалось, как поддер-
жать Крым, иначе бы там резню 
устроили.

Но возникла проблема 
Донбасса. Вы же знаете, мы 
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спокойно старались догово-
риться. В целом мы были гото-
вы к тому, чтобы на определён-
ных условиях, прописанных в 
Минских соглашениях, посте-
пенно восстановить территори-
альную целостность Украины, 
включая Донбасс, – на опреде-
лённых условиях, с тем чтобы 
не подвергать опасности людей, 
которые там проживают, что-
бы там были созданы необхо-
димые условия и гарантии их 
безопасности. В этом весь смысл 
Минских соглашений.

Хотя если бы украинские 
власти и хозяева на Западе 
пошли на это, на реализацию, 
на имплементацию этих дого-
ворённостей, всё постепенно – я 
думаю, искренне говорю, – по-
степенно бы всё срослось. Но они 
не пошли на это, они сразу же 
развязали там фактически вой-
ну прямо в 2014 году.

Я говорю откровенно, на са-
мом деле для тех, кто участво-
вал в этих событиях, не секрет 
никакой: мы не делали ничего, 
но постепенно были вынужде-
ны втянуться, чтобы людей за-
щитить, чтобы их там всех не 
истребили. Вот с чего это начало 
происходить.

Запад, особенно там, за оке-
аном, они с удовольствием за 
этим наблюдали. В этом смыс-
ле они, конечно, если можно 
так сказать, нас переиграли. 
Использование этой агрессив-
ной позиции вынуждало нас на 
какие-то ответные действия. А 
потом просто отказались от вся-

ких Минских соглашений, пу-
блично об этом сказали, а потом 
и западные лидеры не постесня-
лись об этом публично сказать 
– что это была просто «завеса», 
для того чтобы возрождать или, 
наоборот, даже не возрождать, 
а строить современные воору-
жённые силы Украины.

Для чего? А вот это вто-
рая часть Марлезонского ба-
лета, для того чтобы втащить 
Украину в НАТО. И мне так 
всё время говорили: чего ты бо-
ишься, сейчас же мы их не возь-
мём. Я говорю: сейчас, а завтра? 
И когда это завтра наступит? 
Через год, через два? С точки 
зрения исторических перспек-
тив и стратегических интересов 
Российского государства даже 
через 10, через 15 лет это не-
приемлемо. Что такое «сегодня 
нет»? А завтра? Цель, однознач-
но, – втянуть Украину в НАТО.

Вспомним, я сейчас толь-
ко с трибуны говорил, мы уже 
постоянно об этом говорим, в 
1991 году ещё сказали: ни дюй-
ма на восток. Хрена с два, «ни 
дюйма» – вот они, уже у на-
шего забора, здесь торчат. И 
торчали. Прибалтику забрали, 
всю Восточную Европу забра-
ли. Тоже – зачем? Были всякие 
разные предложения, вполне 
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приемлемые для всех. Просто 
– я много раз уже говорил, и 
здесь повторю: такая страна, 
как Россия, не нужна, слишком 
большая. Поделить надо, себе 
подчинить кусками, как они ку-
сками себе Европу подчиняют. 
Сейчас я ещё об этом скажу.

Ну так вот, довели, практи-
чески развязали войну в 2014 
году, в которую постепенно, к со-
жалению или нет, но у нас выбо-
ра другого не оставалось, и нам 
пришлось втянуться. Заодно ре-
шили и другую для себя доста-
точно важную задачу, обстанов-
ку разрядили для себя: их очень 
беспокоило сближение России с 
Европой, очень.

Они там должны быть хо-
зяевами. Всё время пугали: вот, 
злобная Россия вам угрожа-
ет! Я же со многими лидерами 
общался, и мне говорили: чего 
они нас пугают? Мы же пони-
маем, что Россия не собирается 
воевать с Европой. Да мы и сей-
час не собираемся. Руководство 
Соединённых Штатов и НАТО 
говорят: если сейчас на Украине 
Россия победит, следующие – 
страны НАТО. Да зачем нам эти 
страны НАТО? Они нам никог-
да нужны не были – и сейчас не 
нужны, и в будущем нужны не 
будут. А для чего так говорят? 
Чтобы побудить их деньги пла-
тить – вот для чего.

Соединённые Штаты, ре-
шив свои задачи текущего пла-
на, «оторвав», как они считают, 
Украину, разорвав отношения 
России с Европой, в этом пла-

не они добились того, чего хо-
тели, к сожалению. Просто мы 
по-другому себя вести уже не 
могли – или нужно было сдать 
всё и смотреть, как они чавка-
ют, съедая всё подряд, наше, ис-
конно российское. Мы не могли 
так поступить, и они понимали, 
что мы не можем поступить, но 
делали специально. Они специ-
ально втащили нас и Европу в 
этот конфликт, добились в этом 
смысле своих целей – «раста-
щили» Россию и Европу, а сей-
час перекладывают на Европу 
ещё и бремя финансовой ответ-
ственности и платежей.

А безвольная, бесхребетная 
генерация сегодняшних поли-
тиков в Европе не может этому 
противостоять, имея в виду ко-
лоссальную зависимость в сред-
ствах массовой информации, 
в экономике, в политике. Там, 
знаете, куда пальцем ни ткни, 
в какое-нибудь крупное сред-
ство массовой информации в 
Европе, конечный бенефициар 
– какие-нибудь американские 
фонды, через три-четыре про-
кладки. Все там, все за океаном. 
А это влияние на политическую 
жизнь. С молодых ногтей, со 
студенческой скамьи ещё «при-
обретают» там спецслужбы сво-
их сторонников, мы это знаем, 

и работают с ними, тащат их на 
политический олимп европей-
ских стран.

Но не так просто: европей-
ские граждане начинают осоз-
навать, что происходит, и поэ-
тому в самой Европе начинается 
определённый сдвиг. Я сейчас 
даже не говорю про проблемы 
экономического характера – они 
есть, они всем хорошо извест-
ны, это всё в документах, это не 
только в демонстрациях в евро-
пейских странах, – это в доку-
ментах. Ведущие индустриаль-
ные экономики Европы в мину-
се, они ушли в рецессию.

Но и в политическом со-
знании многих народов Европы 
происходят изменения. Они ви-
дят, что Соединённые Штаты 
нагло, беспощадно эксплуати-
руют Европу в своих интересах 
и плевать хотели в конечном 
итоге на эти интересы.

Но это их выбор, это выбор 
народов Европы. Мы никогда не 
вмешивались, не вмешиваемся и 
не собираемся в это вмешивать-
ся. Но что точно мы будем де-
лать – это мы будем отстаивать 
свои интересы. Потому что то, 
что Штаты сделали на Украине, 
я сейчас рассказывал, – по сути, 
они не дали, лишили нас шансов 
нормальным, политическим об-
разом выстраивать отношения 
с этой страной. Они действовали 
и пошли, как у нас в народе го-
ворят, простите за моветон, по 
беспределу просто. В 2014 году 
совершили госпереворот, и всё 
– и дальше пошли по этому бес-

пределу. Просто вынудили нас 
отвечать на этот беспредел.

Но что касается Европы, по-
вторяю: там осознание у насе-
ления приходит, что их исполь-
зуют в своих интересах другие 
страны и прежде всего США. 
Ну приходит и приходит, это их 
дело, мы туда вмешиваться не 
собираемся.

Но что я бы хотел сказать 
в завершение: единственным 
гарантом – тоже я где-то уже 
говорил об этом, у меня это про-
скакивало – суверенитета и 
территориальной целостности 
Украины была Россия. Россия, 
когда создавала Советский 
Союз, передала просто так 
вместе с населением огромные 
исторические территории рос-
сийские, огромный потенциал 
и вкладывала колоссальные ре-
сурсы во всю эту территорию.

Западные земли Украины? 
Мы же знаем, как Украина их 
получила. Сталин отдал после 
Второй мировой войны. Отдал 
часть польских земель, Львов 
и так далее, несколько обла-
стей крупных – там 10 милли-
онов человек проживает. Чтобы 
не обижать поляков, компен-
сировал их потери за счёт 
Германии: отдал восточные 
земли Германии, Данцигский 

коридор, да и сам Данциг. Часть 
отобрал у Румынии, часть у 
Венгрии – всё отдал туда, на 
Украину.

И люди, которые там жи-
вут, – многие, во всяком случае, 
я знаю это наверняка, 100 про-
центов, – они хотят вернуться 
на свою историческую родину. 
А те страны, которые потеряли 
эти территории, прежде всего 
Польша, спят и видят вернуть.

В этом смысле только 
Россия могла быть гарантом 
территориальной целостности 
Украины. Не хотят – не надо. 
История всё расставит на свои 
места. Мы мешать не будем, 
но своё не отдадим. Вот что все 
должны понять – и на Украине 
те, кто агрессивно настроен в 
отношении России, и в Европе, 
и в США. Хотят договаривать-
ся – пусть договариваются. Но 
только мы будем это делать ис-
ходя из наших интересов.

Конечно, Россия не смо-
жет этого сделать без креп-
ких, надёжных, мотивиро-
ванных Вооружённых Сил. 
Вооружённые Силы не смогут 
этого сделать без крепкой эко-
номики, без чёткой работы про-
мышленности в целом и оборон-
но-промышленного комплекса 
в частности. И самое главное, 
без опоры на народ России, на 
многонациональный народ – на 
русский народ, на другие на-
роды Российской Федерации. 
У вас сейчас всё есть, и Родина 
ждёт от вас отдачи.

Спасибо.

* * *
В этот же день в 

Национальном центре управ-
ления обороной РФ состоя-
лась торжественная церемония 
вручения медалей «Золотая 
Звезда» военнослужащим – 
участникам специальной во-
енной операции, удостоенным 

звания Героя России. Награды 
вручал Владимир Путин. 
Награждены подполковник 
Сергей Ирхин, майор Андрей 
Митяшин, капитан Айнур 
Сафиуллин, старший лейте-
нант Роман Дебелый, лейте-
нант Темирлан Абуталимов, 
младший лейтенант Алексей 
Спесивцев, сержант Евгений 
Супаков и младший сержант 
Вячеслав Мацкевич.

– Вы сражаетесь на передо-
вой. На самых сложных участ-
ках действовали профессио-
нально, мужественно, плечом к 
плечу вместе со своими боевы-
ми товарищами – мотострел-
ками, морскими пехотинцами, 
спецназовцами, танкистами, де-

сантниками, бойцами штурмо-
вых подразделений, лётчиками 
– представителями всех родов 
войск, – отметил Верховный 
Главнокомандующий, обраща-
ясь к Героям России. – Я бла-
годарю вас и ваших однопол-
чан, потому что без них и вы, 
наверное, не могли бы сделать 
то, что сделали, благодарю за 
храбрость и силу духа. Вся 
наша страна, все наши гражда-
не гордятся вами и верят в вас. 
Вам приходится действовать 
в сложной боевой обстановке, 
преодолевать серьёзные испы-
тания. Но знаю ваш настрой, 
настрой всех ваших бойцов и 
командиров и потому уверен: 
поставленных целей мы обя-
зательно добьёмся. Надёжно 
защитим наш народ, сувере-
нитет и безопасность Родины. 
Спасибо вам большое! Спасибо 
за безупречную доблестную 
службу, за верность воинскому 
долгу и присяге!

Майор Андрей МИТЯШИН:
«Поехали выполнять бое-

вую задачу вместе с личным 
составом батальона. Личным 
примером показывал подчи-
нённым, что необходимо де-
лать, так как накопил опыт 
с начала проведения спецо-
перации, также подсказывал 
подчинённым по радиосвя-
зи, – сказал офицер. – В этих 
боях противник превосходил 
нас по численности личного 
состава, количеству бронетех-
ники и наступающей живой 
силе. Против нас применялись 
образцы вооружения НАТО. 
Благодаря согласованным дей-
ствиям наших подразделений 
– мотострелков, танкистов, ар-
тиллеристов враг был отбро-
шен на исходные рубежи и при 
этом понёс большие потери как 
в личном составе, так и в тех-
нике. Уничтожили экипажем 
около пяти-шести танков, не-

сколько БМП, в том числе за-
падные образцы. Получение 
награды из рук Верховного 
Главнокомандующего – это 
большая гордость за себя, своё 
подразделение, так как награ-
да не только моя, но и лично-
го состава батальона, который 
принимал участие в спецопе-
рации с самого начала».

Гвардии младший сержант 
Вячеслав МАЦКЕВИЧ:

«После артподготовки по-
шли на штурм вражеского 
опорного пункта, успешно его 
зачистили, выбив оттуда про-
тивника. При этом их силы пре-
восходили наши в пять-шесть 
раз. Противник явно был оша-
рашен столь дерзким, резким, 

неожиданным для него нашим 
манёвром, что впоследствии 
привело его в бегство. Наши ре-
бята работали уверенно, бес-
страшно, заставив противника 
отступить. Это способствова-
ло дальнейшему наступлению. 
Это большая честь для меня – 
быть удостоенным такой высо-
кой награды. Но всё это благо-
даря ребятам, которые вместе 
со мной выполняли боевую за-
дачу. Это не только моя заслуга, 
но также и ребят, которые шли 
вперёд вместе со мной, строго 
выполняя мои указания и не от-
ступив ни на шаг».

Гвардии рядовой Евгений 
КУДИНОВ:

«Сначала была массирован-
ная артподготовка длительно-
стью около двух часов. Затем 
по радиостанции сообщили, что 
в нашу сторону выдвигаются 
танки. Мы вместе с товарища-
ми приготовились к бою. Я слы-
шал, что едут танки, но не ви-
дел, где они. Вышел из окопа на 
дорогу, а танк стоял от меня ме-
трах в пятидесяти. И так полу-
чилось, что я оказался быстрее 
противника. Противник не про-
шёл, атаку танков мы отбили. 
Следом пошла вражеская пехо-
та, но и у неё ничего не вышло, 
даже подойти к нам не получи-
лось. Да, эмоции после награж-
дения приятные, но героем себя 
не ощущаю».

По окончании церемо-
нии награждения Верховный 
Главнокомандующий Воору-
жёнными Силами Российской 
Федерации Владимир Путин в 
неформальной обстановке по-
общался с военнослужащими. 
Президент России сказал, что 
мы все, и он в том числе, пой-
дём до конца, защищая инте-
ресы страны. «Мне очень важ-
но услышать это именно от тех 
людей, которые находятся там, 
на передовой», – признался 
Владимир Путин.

* * *
Также Владимир Путин 

посетил тематическую выстав-
ку, развёрнутую в Атриуме 
НЦУО. Президента сопрово-
ждали министр обороны гене-
рал армии Сергей Шойгу и на-
чальник Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации – первый заме-
ститель министра обороны 
РФ генерал армии Валерий 
Герасимов. Глава государства 
осмотрел стенды с образцами 
современной военной техни-
ки, в том числе БПЛА, стрел-
кового оружия и экипировки. 
Президент также ознакомился 
с макетами различных видов 
вооружения, в том числе ракет-
ного комплекса «Сармат».

Александр ТИХОНОВ.
«Красная звезда».
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Мы д  вас, на и герои!
Добро-ин ор         СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК № 7

У кадет не иссякает вдохновение, у них всегда 

находится, что сказать, чем обрадовать тех, 

кто в суровой боевой обстановке отстаивает 

интересы Родины

Дыхание Саратова

Очередную партию писем поддержки и кадетских 

подарков отправили участникам специальной 

военной операции воспитанники Оренбургского 

президентского кадетского училища.

Подготовка тёплых, ис-
кренних писем в адрес за-
щитников Отечества – мно-
голетняя традиция оренбург-
ских кадет. Они тоже носят 
погоны, готовятся стать кур-
сантами военных вузов, а за-
тем и офицерами и всё вре-
мя чувствуют свою причаст-
ность к армейскому братству, 
считают себя наследниками 
подвигов российских героев, 
их подрастающей сменой.

Ещё до начала специаль-
ной военной операции воспи-
танники Оренбургского ПКУ 
направляли такие почтовые 
послания, авторские сти-
хи и бандероли с подарками 
ручной работы российским 
военнослужащим, приуро-
чивая это к Дню защитника 
Отечества, Дню памяти о рос-
сиянах, исполнявших слу-
жебный долг за пределами 
Отечества, Дню знаний, Дню 
Героев Отечества, к Новому 
году, другим праздничным и 
памятным датам.

С началом специальной 
военной операции коллек-
тивное творчество, в кото-
ром мамы кадет и воспи-
татели тоже активно уча-
ствуют, получило новый 
мощный импульс. Кадеты 
Оренбургского президент-
ского – неизменные участни-
ки Всероссийской молодёж-
ной акции «Фронтовая от-
крытка», которая проводит-
ся под эгидой Минобороны 
России.

В преддверии прошлого 
Нового года кадеты участво-
вали в акции «Ёлка победы», 
а накануне 23 февраля – во 
Всероссийской молодёжной 
акции «Письмо защитнику 
Отечества».

Что самое удивительное, 
у кадет не иссякает вдохнове-
ние, у них всегда находится, 
что сказать, чем обрадовать 
тех, кто в суровой боевой об-
становке отстаивает интере-
сы Родины. Горячую кадет-
скую поддержку высоко це-
нят те, кто сегодня там, «за 
ленточкой». В своих видео-
письмах бойцы благодарят 
воспитанников училища за 
тёплые пожелания, согрева-
ющие в окопе, добавляющие 
решимости и сил для прибли-
жения победы. А это, в свою 
очередь, вдохновляет кадет 
продолжать душевное обще-
ние с российскими военнослу-
жащими и добровольцами.

Президентские кадеты 
всех возрастов ждут с нетер-
пением возвращения своих 

отцов и старших братьев с 

победой. И чтобы выразить 

переполняющие их чувства, 

в рамках Всероссийской во-

енно-патриотической акции 

«Пишу тебе, герой!» они 
вновь подготовили к Новому 
году сотни писем российским 
бойцам, оригинальных автор-
ских поздравительных от-
крыток и бандеролей с очень 

нужными на передовой по-

дарками вроде «браслетов 

выживания» из паракорда, 

самодельных амулетов и та-

лисманов.

– Письмо бойцу я гото-
вил в первый раз, – говорит 
пятиклассник кадет Юсуф 
Шудабаев. – Чувствовал 
огромную ответственность, 
ведь у военных есть семьи. 
И когда боец получает такое 
письмо, он вспоминает род-
ной дом, голоса своих детей. Я 
пожелал защитнику России 
уверенности в своих силах, 
воли и мужества для скорей-
шей победы.

– В своём письме на пе-
редовую я рассказал о на-
шей кадетской жизни, выра-
зил героям слова поддерж-
ки, – сказал десятикласс-
ник вице-сержант Михаил 

Зеленцов. – Участвую в этой 
акции не впервые. Каждый 
раз, когда готовлю такие 
письма, думаю, как на-
шим бойцам сейчас непро-
сто. И слова поддержки от 
меня как от будущего кур-
санта Краснодарского выс-
шего военного авиационно-
го училища лётчиков име-
ни Героя Советского Союза 
А. К. Серова – мой посильный 
вклад в победу.

Леонид 
ХАЙРЕМДИНОВ.
«Красная звезда».
Фото Оренбургского 
ПКУ.

В Заводском районе Саратова был организован 

сбор помощи для военнослужащих, выполняющих 

задачи в зоне специальной военной операции. 

К акции присоединились более 40 человек из 

Саратовского гарнизона.

В посылки военнослужа-
щим вошли утеплённая оде-
жда, медикаменты, предметы 
личной гигиены и вещи пер-
вой необходимости.

Первичное отделение 
партии «Единая Россия» 
«Парковое» совместно с депу-
татом Саратовской городской 
Думы Сергеем Агаповым со-
брали и передали помощь на-
шим ребятам, находящимся 
в зоне специальной военной 
операции.

Всю эту неделю реги-
ональное отделение Са-
ратовской области Союза 
женщин России трудилось 
на благо фронта. Так, под 
руководством совета жен-
щин Аркадакского района в 
школе № 3 была проведена 
военно-патриотическая ак-
ция «Пишу тебе, герой!». В 
рамках акции учащиеся 3-го 
класса подготовили в адрес 
участников СВО поздравле-
ния с Новым годом. Письма 
были отправлены по почте с 
пометкой «Письмо солдату».

Активистки совета жен-
щин Озинского муниципаль-
ного района провели ма-
стер-класс по изготовлению 
блиндажных свечей. Ученики 
начальной школы села Ме-
дянниково Воскресенского 
района под руководством ак-
тивистки женсовета Татьяны 
Подлесновой собрали 45 
сладких подарков для участ-
ников СВО.

Представительница со-
вета женщин Пугачёвского 
района Саратовской области 
Валентина Нечаева вместе с 
внучками Софией и Юлией 
за это время связали тёплые 
шерстяные шарфы для от-
правки воинам в зону СВО.

Совет женщин Красно-
партизанского района со-
вместно с членами местного 
отделения «Боевого брат-
ства» закупил и передал 15 
двухъярусных кроватей для 
участников СВО и 30 штук 
собственноручно сшитых по-
душек для госпиталя. Также 
они собрали благотворитель-
ный груз, в который вошли: 
продукты питания, газовые 
баллоны с горелками, сред-
ства личной гигиены, фона-
рики, батарейки, медикамен-
ты, тёплые вещи и многое 
другое.

Женсовет ЗАТО Светлый 
вместе с жителями начал 

собирать новогодние подарки 
для бойцов, находящихся на 
СВО, а дети написали им по-
здравительные письма и от-
крытки.

Вот и учащиеся средних 
общеобразовательных школ 
№ 2 и № 3 посёлка Светлого 

Саратовской области, а также 
их родители и представители 
местного отделения «Боевого 
братства» собрали очередную 
партию благотворительной 
помощи для мобилизованных 
военнослужащих. В посылки 
вошли тёплые вещи, консер-

жений в Саратовской обла-
сти «Zанаших», «Zа победу», 
«Шьём для наших», собрали 
очередной полезный груз для 
военнослужащих, принима-
ющих участие в СВО. 

В пакет благотворитель-
ной помощи вошли: термо-
метры, полотенца, простыни, 
подсумки для гранат, радио-
станции с радиусом действия 
10 километров, нательное 
бельё, носки вязаные тё-
плые, самодельные окопные 

свечи, лопаты (штыковые и 
совковые), баллончики с га-
зом для переносных газовых 
плит, плитки газовые (ма-
лые), горелки (паяльники 
газовые для розжига), газо-
вые обогреватели, продукты 
питания, комплексные обе-

чего посёлка Сенного и ини-
циативных граждан.

Для доставки груза 
землякам – участникам СВО  
глава администрации Воль-
ского района совместно с 
«Боевым братством» выделя-
ет грузовой автомобиль.

Отправка всего собран-
ного и изготовленного груза 
помощи из Вольского района 
запланирована в двадцатых 
числах декабря 2023 года.

Не остаётся в стороне и 

Саратовское областное от-
деление «Боевого братства» 
– региональная обществен-
ная организация морских 
пехотинцев «Тайфун». При 
поддержке граждан и руко-
водителей предприятий ре-
гиона оно  собрало партию 
необходимой помощи для 
подшефной 810-й гвардей-
ской бригады морской пехоты 
Черноморского флота.

Под руководством чле-
на совета Саратовского об-
ластного отделения «Боевого 
братства» Михаила Панкра-
това гуманитарная колонна 
доставила груз к месту на-
значения.

Ветераны передали мор-
ским пехотинцам два УАЗа, 
различное имущество воен-
ного назначения на общую 
сумму 30 млн рублей, а так-
же письма с пожеланиями от 
учащихся школ для подраз-
деления «Шторм».

Андрей ЯМШАНОВ.

Совет женщин Краснопартизанского района 

совместно с членами местного отделения 

«Боевого братства» закупил и передал 

15 двухъярусных кроватей для участников 

СВО и 30 штук собственноручно сшитых 

подушек для госпиталя

вы, конфеты, печенье и пись-
ма от детей с новогодними по-
здравлениями.

В ближайшие дни будет 
сформирована логистическая 
цепочка по доставке собран-
ного груза на передовую.

Вместе с тем женсовет, 
члены семей военнослужа-
щих воинской части, а также 
участники волонтёрских дви-

ды быстрого приготовления, 
расфасованные и консер-
вированные в герметичной 
упаковке (борщ, рассольник, 
гороховый суп, уха, верми-
шель и картошка с мясом, 
гречка, рис с печенью), сухие 
компоты для заварки, суха-
ри, конфеты, чай и сушёные 
сухофрукты,  сушёная рыба 
от коллектива рыбаков рабо-

Дело 
иркутян

Неравнодушными 

жителями Иркутска 

и представителями 

общественной 

организации 

«Тайга» был 

организован 

сбор полезного 

груза для 

военнослужащих, 

выполняющих 

задачи в зоне 

специальной 

военной операции.

Для бойцов было заку-
плено, изготовлено и переда-
но более 200 килограммов тё-
плых вещей (вязаные носки, 
тёплая одежда и непромока-
емая обувь), продукты пита-
ния (крупы, консервы, чай, 
кофе) и предметы личной ги-
гиены массой более 100 кило-
граммов.

Доставка груза землякам 
организована силами спон-
сорских организаций и добро-
вольцев города Иркутска.

А волонтёры из посёл-
ка Михайловка Иркутской 
области активно шьют тё-
плую одежду, маскхала-
ты и маскировочные сети 
для наших солдат на СВО. 
Женщины на собственные 
деньги и пожертвования не-
равнодушных жителей по-
сёлка приобретают матери-
ал и отшивают из него необ-
ходимые для бойцов вещи. 
Сегодня они собрались, что-
бы подготовить партию зим-
них маскировочных сетей, 
которая будет отправлена в 
зону специальной операции 
в ближайшее время.

В Иркутске сотрудни-
ки управления и отделения 
материально-технического
обеспечения и эксплуатации 
Центра специальной физи-
ческой подготовки и выжи-
вания (г. Иркутск), филиала 
ЦСКА, плетут из паракорда 
«браслеты выживания». К 
настоящему времени первая 
партия изделий была упако-
вана и передана в организа-
цию «Золотые руки ангела» 
для отправки участникам 
специальной военной опера-
ции.

Т а к ж е  с о т р у д н и к и 
ЦСФПиВ провели мастер-
класс по плетению этих 
браслетов для курсантов во-
енного учебного центра при 
Иркутском государственном 
университете. Все брасле-
ты, сплетённые в ходе ма-
стер-класса, также будут от-
правлены на линию боевого 
соприкосновения.

К победе 
в есте

В составе груза: три автомобиля, 
оборудование, генераторы, 
блиндажные свечи, медикаменты, 
тёплая одежда, маскировочные сети 
и 150 именных посылок с продуктами 
питания и новогодними сувенирами.
Это уже четвёртая по счёту партия 
благотворительной помощи, для 
доставки которой правительство 
Омской области выделяет 
полтавчанам транспорт.
А школьники  Неверовской 
школы и юнармейцы отряда 
«Отвага» написали письма 
военнослужащим, участвующим в 
специальной военной операции.
Учащиеся в своих посланиях 
поздравили военнослужащих 
с наступающим Новым годом, 
пожелали здоровья, удачи, успехов, 
скорейшего возвращения домой. 
Вместе с письмами дети отправили 
самодельные поделки и обереги.
Письма и поделки в ближайшее 
время будут доставлены в зону 
проведения специальной военной 
операции в подразделения, 
в которых проходят службу 
военнослужащие из Омской области.

Волонтёры из Полтавского 

района Омской области 

отправили очередную партию 

благотворительной помощи в зону 

специальной военной операции.

В состав посылок вошло всё самое 
необходимое для обучения и 
творческого развития ребят – это 
альбомы для рисования, цветные 
карандаши, фломастеры, ручки 
и тетради, блокноты, мягкие и 
развивающие игрушки, а также 
канцелярские принадлежности. 
Кроме того, были переданы 
различные фрукты и сладости 
от военнослужащих российской 
объединённой военной базы.
В завершение мероприятия 
юнармейцы провели с детьми  
товарищеский матч по шашкам, после 
чего победителям были вручены 
грамоты и сладкие подарки.
Юнармейцы совместно с 
российскими военнослужащими 
на регулярной основе оказывают 
содействие в доставке 
продовольствия, медикаментов и 
предметов первой необходимости 
в детские сады, школы-интернаты, 
детские дома и другие социальные 
учреждения  Киргизии.

В Киргизии юнармейцы 

российской объединённой военной 

базы передали благотворительную 

помощь для детей из детского 

сада. В мероприятии приняли 

участие более 20 юнармейцев.

Студенты собрали более 10 посылок, 
в которые вошли новогодние подарки, 
предметы первой необходимости 
– продукты питания, тёплая 
одежда и многое другое. Также 
в каждую посылку они вложили 
письма солдатам, в которых 
пожелали им терпения, мужества 
и скорого возвращения домой.
В Свердловской области активисты 
волонтёрского движения «Белый 
цветок – Камышлов фронту» 
передали новогодние подарки для 
участников специальной военной 
операции. В общей сложности было 
отправлено около 400 посылок, 
часть из которых адресные.
В состав груза вошли: чай, кофе, 
сладости, медикаменты, средства 
личной гигиены, тёплые вещи, 
спальные мешки, а также письма 
от свердловчан. В ближайшее 
время они будут доставлены 
в подразделения ВС РФ.

Учащиеся Камышловского 

техникума промышленности 

и транспорта (Свердловская 

область) передали помощь для 

наших бойцов, находящихся в 

зоне проведения специальной 

военной операции.

Руководитель социального 
отдела Челябинской епархии 
иерей Павел Курбатов освятил 
автомашину и благословил в 
дорогу добровольцев, которые 
доставят благотворительную 
помощь на передовую – в район 
размещения подразделений 
группировки войск «Центр».
Женсовет же Челябинской области 
организовал пошив простыней 
для российских военнослужащих. 
Девушки, устроив себе рабочие 
места и принеся из дома 
все необходимые для шитья 
принадлежности, приступили к 
работе. К настоящему времени они 
изготовили более 200 простыней. 

Курсант Никита ГОРЩАК.

Прихожане челябинских 

храмов собрали средства 

на покупку внедорожника 

«Нива» для военнослужащих, 

находящихся в зоне специальной 

военной операции.
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Изделия были упакованы в коробки 
с благотворительной помощью и 

переданы заместителю начальника 
Красулинского территориального 

управления для доставки бойцам 
в зону специальной военной 

операции. В состав груза также 
вошли продукты питания, средства 

личной гигиены, тёплые вещи, 
инструменты и газовые баллоны. В 

ближайшее время военнослужащие 
получат помощь от волонтёров 

из Кемеровской области.

Юнармейцы из Новокузнецка 

Кемеровской области приняли 

участие в акции «Подари тепло 

солдату». В ходе мероприятия 

члены юнармейского отряда 

«Патриот» совместно с 

учениками Степановской школы 

изготовили 36 окопных свечей 

и поздравительные открытки. 

Волонтёры, не жалея своего времени, 

приходят  сюда и помогают днём, вечером, 

ночью. Работа находится и для взрослых, 

и для учащихся

В рамках проекта психолого-педагогической 

помощи семьям мобилизованных граждан и 

участников СВО из районов Кировской области 

«Спасательный круг» состоялся выезд мобильной 

бригады специалистов и студентов-наставников в 

Котельнический район.

Руководитель проекта 
Нина Ершова провела беседу, 
способствующую поддержке  
близких и родственников на-
ших воинов, как вернувшихся 
домой, так и находящихся «за 
ленточкой». 

Состоялись и психоло-
гические консультации, ор-
ганизованные высококвали-
фицированными специали-
стами-психологами Ниной 
Смыковой и Ларисой Зориной. 
В разговоре также приняли 
участие члены семей  участ-
ников специальной военной 
операции.

Вот и Кирово-Чепецкий 
городской волонтёрский 
центр старается по мере сил 
оказывать помощь воинам 
в зоне специальной военной 
операции. Усилиями волонтё-
ров центр изготавливает мо-
бильные носилки для помощи 
раненым, подушки-валики, 
постельное бельё, плетёт ма-
скировочные сети, макси-
мально соблюдая требования 
к подобным изделиям, делает 
блиндажные свечи для под-
держания тепла, подогрева 
воды и еды в походных усло-
виях, собирает медикаменты, 
продукты, одежду, бытовую 
утварь.

Волонтёры, не жалея сво-
его времени, приходят  сюда и 
помогают днём, вечером, но-
чью. Работа находится и для 
взрослых, и для учащихся.

На днях центр посетил 
один из солдат, который вско-
ре после отпуска отправит-
ся в зону проведения специ-
альной военной операции. Со 
Станиславом отправили и гу-
манитарный груз. Сотрудники 
пожелали ему ангела-храни-
теля на период боевых дей-
ствий, вознесли молитвы за 
наших воинов.

***
Жители Пуровского райо-

на Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа собрали 24 тонны 
новогодних подарков для бой-
цов СВО.

Помощь волонтёры со-
бирали в рамках акции 
«ПоZдравим наших», кото-
рую организовали в преддве-
рии новогодних праздников. 
Дети из образовательных уч-
реждений написали письма 
с добрыми пожеланиями для 
военнослужащих и изготови-
ли своими руками сувениры и 
открытки. А их родители при-
несли автомобильные инстру-
менты, бензопилы, печи-бур-
жуйки, тёплую одежду, сла-
дости. В ближайшее время за-
щитники Отечества из ЯНАО 
получат всё необходимое от 
неравнодушных земляков. 

***
Жители Новосибирской 

области отправили очеред-
ную крупную партию помощи 
для воинских подразделений, 
находящихся в зоне проведе-
ния специальной военной опе-
рации.

Поставка включает в себя 
четыре автомобиля УАЗ, 
два квадроцикла с прицепа-
ми, шины для машин «Урал», 
УАЗ, КамАЗ, а также мате-
риально-техническое имуще-
ство. Сетка-рабица, камуф-
ляжная сеть на каркасной 
сетке, 30 переносных уголь-
но-дровяных печей компакт-
ного размера, штыковые и 
совковые лопаты, топоры и 
бензопилы помогут на пере-
довой укрепить палаточный 
лагерь.

***
В Тюменской области во-

лонтёры готовят новогодние 
подарки бойцам на передо-
вую. 

Активное участие в ак-
ции принимают представите-
ли волонтёрского сообщества 
«Сестри4ки.72», штаб которо-
го разместился в офисе регио-
нального отделения организа-
ции «Боевое братство».

К настоящему времени во-
лонтёры собрали подарки для 
подразделений ВС РФ. Эти по-
сылки доставят военнослужа-
щим активисты «Боевого брат-
ства», которые в ближайшее 
время прибудут в зону специ-
альной военной операции.

***
Прихожане Пензенской 

епархии передали медикамен-
ты для полевых госпиталей, 

находящихся в зоне специ-
альной военной операции.

Для оказания помощи 
раненым бойцам на пожерт-
вования прихожан волонтёр-
ским движением «Отдел со-
циального служения Пен-
зенской епархии» были за-
куплены все самые необхо-
димые медикаменты, в том 
числе антибиотики, крово-
останавливающие и обезболи-
вающие препараты, изделия 
медицинского назначения.

Это волонтёрское дви-
жение оказывает помощь во-
еннослужащим  на постоян-
ной основе. В настоящий мо-
мент на территориях храмов 
Пензенской епархии прохо-
дит акция «Рождественский 
подарок солдату».

***
Жители Республики 

Татарстан отправили в зону 
специальной военной опера-
ции более 22,5 тонны благо-
творительного груза.

Из Буинского района для 

Сибир  – 
территория 

у ества

На 50 выставочных площадках, 
открытых в Ледовом дворце 

спорта «Сибирь-Арена», участники 
представили всё многообразие 

направлений военно-патриотической 
работы: от военно-прикладных 

дисциплин до агитбригад, 
от историко-краеведческих 

исследований до создания 
беспилотных летательных аппаратов.

Одним из ключевых событий форума 
стала диалоговая площадка по 

развитию военно-патриотического 
направления с участием 

представителей муниципальных 
органов исполнительной власти 

и руководителей военно-
патриотических клубов региона.

Участниками форума стали 
более 6 тысяч человек. Лучшим 

организаторам военно-
патриотического воспитания 

были вручены благодарственные 
письма главы региона.

В Новосибирске прошёл первый 

в истории региона форум военно-

патриотических клубов «Сибирь 

– территория мужества». 

военнослужащих группи-
ровки войск «Центр» отпра-
вили автомобиль УАЗ и ещё 
три единицы техники высо-
кой проходимости. Именные 
посылки от родных, десятки 
наименований вещей и необ-
ходимых предметов, продук-
товые наборы, в том числе 
сахарный песок, молочную 
продукцию, тушёнку и кру-
пяные изделия, общим весом 

более 22,5 тонны отправили 
своим землякам буинцы на 
передовую.

Объединение жительниц 
36-го и 37-го микрорайонов 
Нижнекамска «Город масте-
ров» тоже вносит свою лепту 
в помощь военнослужащим 
на передовой. С самого нача-
ла спецоперации женщины 
вяжут и шьют для них тё-
плые вещи. За это время на 
фронт было отправлено око-
ло 200 пар носков и десятки 
коробок благотворительного 
груза. Также им помогают 
воспитанники местного под-
росткового клуба «Гренада». 
Они шьют балаклавы и пи-
шут письма солдатам.

Дети из Татарстана пе-
редали более тысячи писем 
для военнослужащих груп-
пировки войск «Центр», уча-
ствующих в специальной во-
енной операции.

В своих письмах дети по-
благодарили военнослужа-
щих за мужество и героизм, 
проявленные при исполне-
нии воинского долга, и поже-
лали участникам СВО ско-
рейшего возращения домой 
с победой. Вместе с письмами 
многие школьники передали 
рисунки и поделки.

Письма, написанные 
детьми, в ближайшее вре-
мя доставят в подразделе-
ния, чьим пунктом посто-
янной дислокации является 
Татарстан.

Администрация и жите-
ли Менделеевского района 
Республики Татарстан от-
правили в зону специальной 

военной операции более 
5 тонн благотворительной по-
мощи. В состав груза вошли 
строительные материалы, 
бензиновые генераторы, ди-
зельные обогреватели. Кроме 
того, волонтёры отправи-
ли военнослужащим авто-

мобильные запчасти. Ранее 

глава Менделеевского райо-

на Радмир Беляев поднимал 

вопрос о потребности россий-

ских бойцов в запасных ча-

стях для грузовиков КамАЗ 

и МАЗ.

***
Жители Алтайского края 

вместе с очередным благотво-

рительным конвоем отправи-

ли на передовую 2 тысячи 

посылок. В коробках вяза-

ные носки, варежки, шарфы, 

футболки, средства личной 

гигиены, чай и сладости, а 

также новогодние открытки, 

письма и рисунки от детей.

«Это то малое, что каж-

дый из нас может сделать 

для бойцов. Пусть посылки из 

дома доставят радость нашим 

защитникам на передовой», – 

отметила волонтёр Наталья 

Кувшинова.

В ближайшее время по-

сылки доставят в зону специ-

альной военной операции и 
передадут военнослужащим 
группировки войск «Центр».

Вместе с тем в Алтайском 
государственном техниче-
ском университете имени 
Ивана Ползунова запустили 
производство маскировоч-
ных сетей для нужд россий-
ских военнослужащих, уча-
ствующих в специальной во-
енной операции.

Проректор по непрерыв-
ному образованию Станислав 
Хомутов отметил, что пер-
вый станок был смонтирован 
в военном учебном центре, 
однако в ближайшее время 
планируется установить по-
добные станки в общежитиях. 
Начальник ВУЦ полковник 
Андрей Воронин подчеркнул, 
что сотрудники и студенты 
будут заниматься плетением 
маскировочных сетей еже-
дневно.

На базе ВУЦ для сотруд-
ников и студентов универси-

тета прошёл мастер-класс по 
плетению маскировочных се-
тей, который провели активи-
сты общественной организа-
ции «Добрая воля 22».

***
В Тольяттинском соци-

альном приюте для детей и 
подростков «Дельфин» состо-
ялась встреча детей, подрост-
ков и воспитателей учрежде-
ния с участниками специаль-
ной военной операции.

Ребята подготовили для 
передачи бойцам открытки, 
письма и 150 блиндажных све-

чей, сделанных своими рука-
ми. Также они записали для 
военнослужащих и передали 
им запись специального му-
зыкального концерта. Все по-
сылки в ближайшее время бу-
дут доставлены в зону специ-
альной военной операции.

Бойцы очень тепло пооб-
щались с детьми, поведали 
им о нелёгких боевых буднях. 
Кроме того, они поблагодари-
ли юнармейцев за оказанную 
помощь и отметили, что по-
беда российских войск уже 
близка и скоро каждый за-
щитник Отечества вернётся к 
родным и близким.

Вот и в Универсальном 
спортивном комплексе Са-
марского филиала ЦСКА, 
расположенном в городе 
Тольятти, ведётся посто-
янная работа по сбору гру-
зов для военнослужащих 
Российской армии, выполня-
ющих боевые задачи в зоне 
проведения специальной во-
енной операции. В этот раз 
были собраны консервиро-
ванные продукты питания, 
подушки и постельные при-
надлежности, тёплые одеяла 
и носки, средства личной ги-
гиены.

***
В начале декабря в МБОУ 

Ульяновска СШ №72 старто-
вала патриотическая акция 
«Посылка солдату» в рамках 
Всероссийской акции «Своих 
не бросаем».

Проводится акция в це-
лях оказания поддержки и 
поднятия боевого духа сол-
дат, участвующих в специ-
альной военной операции на 
территории Украины.

В течение двух недель 
дети приносили предметы 
первой необходимости, про-
дукты питания длительного 
хранения, пополняя посылку 
общими усилиями. Посылка 
будет самым дорогим подар-
ком для солдат, как добрая 
весточка с родной земли от 
самых близких им людей. 
Спасибо всем за неоценимый 
вклад в общее значимое дело.  
Доброта спасёт мир, и это 
должно стать девизом нашего 
времени.

Посылки были переда-
ны ветеранам боевых дей-
ствий, представителям Улья-
новского областного реги-
онального отделения МОО 
ветеранов боевых действий 
«Рубеж» Марсу Саяпову и 
Владимиру Ярухину.

Подготовил 
Андрей  ЯМШАНОВ.

Они передали российским 
бойцам два автомобиля 

повышенной проходимости 
от Горномарийского и Мари-

Турекского районов Республики 
Марий Эл, мотоцикл от москвичей, 

прицеп от Марийского центра 
стандартизации и метрологии, 

более 250 личных посылок, 
три тепловизионных прицела, 
три тепловизионных монокля, 

10 тактических наушников, 
квадрокоптер, четыре бинокля, 

комплекс РЭБ «Гроза» от 
Народного фронта и фонда 

«Россия-Новороссия». Кроме 
того, в составе груза были: 

медикаменты, тёплые вещи, 
костюмы, тактическое снаряжение, 

тепловые пушки, боевые ножи, 
комплекты раций с шифрованием, 

маскхалаты, прибор ночного 
видения, сухой душ, продукты 

питания, репродукции агитационных 
плакатов для блиндажей, письма 

от детей, маскировочные сети, 
инструменты, одеяла, простыни.

Участники организации ветеранов 

«Боевое братство» из Республики 

Марий Эл и представители 

Народного фронта доставили 

благотворительную помощь в зону 

специальной военной операции. 

Сотрудники и воспитанники 
училища приняли активное 

участие в этой акции. 
Закупили армейские 

тактические аптечки, тёплые 
вещи, продукты питания 

(сгущёнку, тушёнку, сахар и 
т.д.), газовые горелки (10 шт.) 

и баллоны к ним (130 шт.), 
водяной радиатор, сварочный 

инвертор с электродами 
и сварочной маской 

с автоматическим светофильтром, 
перчатки, комплект резины 

к автомобилю УАЗ и т. д.
Также к акции училища 

присоединилась волонтёрская 
группа православной 

воскресной школы города 
Осы Пермского края. 

Курсант Никита ГОРЩАК.

В Пермском суворовском 

военном училище организована 

акция по сбору помощи 

военнослужащим – участникам 

СВО «Время помогать!». 
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Сра аяс  за Отчизну 
с непреклонной волей к победе 

Гвардии старший сержант Сергей Кургузов 

под огнём противника в кратчайший срок снял 

повреждённый трак, восстановил гусеницу 

и вывел боевую машину из-под огня

дары по ели

Резул тат 
одного вылета

Силы 
противоборства

На краснолиманском 

направлении специальной 

военной операции экипаж 

истребителя-бомбардировщика 

Су-34 Воздушно-космических 

сил России нанёс авиационный 

удар по скоплению живой 

силы противника. 

Экипажи разведывательно-

ударных вертолётов Ка-52 

группировки войск «Центр» 

в составе ударной группы 

уничтожили скопление 

живой силы противника 

и огневые средства 

украинских националистов 

в позиционном районе ВСУ на 

краснолиманском направлении.

Военнослужащие подразделения 

антитеррора соединения 

специального назначения, 

дислоцированного в 

Новосибирской области, 

предотвратили захват военного 

объекта условной диверсионно-

разведывательной группой.

Для уничтожения цели лётчики 
применили фугасные авиационные 
бомбы с универсальным модулем 
планирования и коррекции. Это 
позволило им нанести точный 
удар, не входя в зону действия 
противовоздушной обороны 
противника. Поставленная боевая 
задача была выполнена успешно.
Экипажи истребителей-
бомбардировщиков Су-34 находятся 
на круглосуточном дежурстве в 
зоне специальной военной операции 
и постоянно выполняют задачи по 
уничтожению живой силы, техники 
и опорных пунктов противника.
Вместе с тем миномётчики 
гвардейской мотострелковой 
части группировки войск «Центр» 
сорвали ротацию подразделений 
ВСУ и отбили очередную 
безуспешную атаку противника 
в районе Торского выступа на 
краснолиманском направлении 
специальной военной операции.
В ходе боевой работы расчёты 
82-мм автоматических 
миномётов «Василёк» 
уничтожили группу украинских 
военнослужащих. Наведение 
орудий и корректирование огня 
осуществлялись с помощью 
наблюдателей с беспилотными 
летательными аппаратами.
Миномёт «Василёк» может 
выпускать до 120 мин в минуту 
и вести огонь по настильной 
траектории. Даже при ведении 
автоматического огня он имеет 
высокую точность стрельбы. 
Один такой миномёт способен 
уничтожить противника на 
участке местности до 600 
метров. Ежедневно его огнём 
миномётчики поддерживают 
действия мотострелковых и 
танковых подразделений ВС РФ.

В ходе боевого вылета лётчики 
Ка-52 «Аллигатор», двигаясь 
на предельно малых высотах, с 
кабрирования выполнили пуски 
80-мм неуправляемых авиационных 
ракет по целям, выявленным 
передовыми авиационными 
наводчиками группировки, 
действующими непосредственно на 
линии боевого соприкосновения.
После выполнения огневой задачи 
экипажи вертолётов совершили 
противоракетный манёвр с 
отстрелом тепловых ловушек и 
ушли на аэродром для пополнения 
боекомплекта и подготовки к 
дальнейшей боевой работе.

По замыслу тренировки, условный 
противник предпринял попытку 
скрытно проникнуть на территорию 
воинской части с целью захвата 
оружия, боеприпасов и подрыва 
складов. Военнослужащие 
подразделения были подняты 
по тревоге и выдвинулись к 
месту учебно-боевой задачи.
Под прикрытием 
бронеавтомобилей «Тигр» силы 
антитеррора вступили в бой с 
«террористами», захватив в 
плен руководителя «боевиков». 
После этого для осмотра 
военных объектов на предмет 
выявления взрывоопасных 
предметов была задействована 
группа разминирования.
В тренировке принимали участие 
более 50 военнослужащих, 
было задействовано около пяти 
единиц военной техники.

Николай НЕТУНАЕВ.

РОССИЙСКИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, ВЫПОЛНЯЮЩИЕ ОТВЕТСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ, ДЕМОНСТРИРУЮТ НЕВЕРОЯТНУЮ ХРАБРОСТЬ, УДИВИТЕЛЬНОЕ 

БЕССТРАШИЕ, ТВЁРДУЮ РЕШИМОСТЬ И ГЕРОИЧЕСКУЮ СТОЙКОСТЬ

Велика, красива и уникальная наша страна. Дело 

не только в её необъятности, неповторимой природе 

и многонациональности обитающих народов. 

Богата событиями её история. Во все времена 

люди гордились и прославляли, любили, оберегали 

Отечество и защищали его от врагов. Любовь 

русского человека к своей Родине беспредельна 

и беззаветна: когда она в опасности, он готов, 

пренебрегая смертью, отдать все силы, чтобы спасти 

её. И это непреодолимое веление сердца, порыв 

любви. Наша Отчизна – страна героическая. 

В тысячелетней её истории жесточайших сражений 

с неприятелями накопилось не на один век. Но кто бы 

ни бросал нам вызов, мы выстояли и выстоим.

Гвардии младший сержант 
П. МЫТКА

Гвардии старший сержант 
С. КУРГУЗОВ

Младший лейтенант А. МОНГУШ

Патриотизм, отвага, са-
моотверженное служение 
Отечеству всегда были и оста-
ются главными ценностями 
нашего народа. Мы свято хра-
ним в памяти подвиги героев, 
отстоявших независимость 
государства, с огромным ува-
жением относимся ко всем, 
кто в наши дни защищает на-
циональные интересы страны, 
продолжает верой и правдой 
служить Родине. Все они для 
нас – пример несгибаемого му-
жества и поразительной ду-
ховной мощи, перед которыми 
бессильна любая сила. В мире 
не найдётся других стран, кро-
ме нашей, где эти качества со-
ставляют основу национально-
го характера, где подвиг во имя 
чести и свободы Отчизны сто-
ит на самом высоком – нрав-
ственном – пьедестале.

В полной мере это отно-
сится и к тем, кто сейчас ре-
шает важные государствен-
ные задачи и борется с по-
следователями неонацизма. 
Выполняя свой воинский долг, 
наши солдаты и офицеры на-
ходятся на передовой борь-
бы с нацизмом, как и в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Поэтому мы обязаны знать 
имена всех, кто сражается за 
свободу, суверенитет и благо-
получие нашего государства. 
Нет сомнений, что память о 
героях, участвующих сегодня 
в специальной военной опера-
ции, сохранится в веках.

В зоне проведения специ-
альной военной операции ко-
мандование Центрального 
военного округа организова-
ло первый телемост для во-
еннослужащих, проходящих 
заочное обучение в вузах, и 
их семей и однокурсников из 
Мордовии и Башкирии.

Военнослужащие взя-
ли академический отпуск и, 
добровольно заключив кон-
тракт с Министерством обо-
роны Российской Федерации, 
прошли полный курс боевой 
подготовки, после чего убыли 
в зону проведения специаль-
ной военной операции. В ходе 
беседы военнослужащие по-
общались с родными и близ-
кими, а также с руководством 
вузов, в которых проходят 
обучение. В том числе смогли 
получить ответы на интересу-
ющие их вопросы, касающи-
еся процесса обучения, сдачи 
экзаменов и курсовых работ. 
Также в ходе общения для 
военнослужащих в зоне спе-
цоперации были исполнены 
патриотические стихотворе-
ния, показаны музыкальные 
номера, в том числе с игрой на 
национальных инструментах.

– Приятно, что помимо 
родственников нас поддер-
живают сотрудники наших 
учебных заведений, препода-
ватели. Ощущаем поддержку 
всей страны, – рассказывает 
военнослужащий с позывным 
«Дом». – Учусь я в Уфимском 
университете науки и тех-
нологий, на филологическом 
факультете по специаль-
ности «Издательское дело». 
Окончил 4-й курс.

Представитель коман-
дования ЦВО с позывным 
«Патриот» отметил, что воен-
нослужащие не только выпол-
няют задачи специальной во-
енной операции, но и в период 
отпусков успешно сдают экза-
менационные сессии.

– Секрет прост – если есть 
старание и желание, то везде 
будет успех: и в учёбе, и при 
выполнении боевых задач, – 
говорит «Патриот». – Видел 
блеск в глазах наших военнос-
лужащих во время телемоста.

– Каждое такое меропри-
ятие трогательное, – коммен-
тирует итоги телемоста во-
енный комиссар Республики 
Башкортостан полковник 
Михаил Блажевич. – Такой 
расширенный формат с при-

влечением не только род-
ственников и близких, но ещё и 
сотрудников учебных заведе-
ний, а вдобавок и творческих 
коллективов, подготовивших 
оригинальные художествен-
ные выступления,  у нас про-
ходил впервые. Вышли, как 
говорится, на другой уровень, 
и впечатлений от такого теле-
моста намного больше, чем от 
обычного.

– Наш папа уже год на 
специальной военной опера-
ции. Мы гордимся его решени-
ем, что он отправился выпол-
нять свой долг перед Родиной. 
Мы победим! Ждём его вместе 
с сыновьями, – признаётся по-
сле телемоста супруга одного 
из военнослужащих.

В завершение мероприя-
тия представитель командо-
вания ЦВО вручил наиболее 
отличившимся военнослужа-
щим государственные награ-
ды. Министерство обороны 
Российской Федерации регу-
лярно организует телемосты 
между военнослужащими и 
их близкими. Основная цель 
– поддержание боевого духа 
личного состава и информиро-
вание семей военнослужащих.

Рассказ о героях наше-
го времени продолжим стар-
шим разведчиком-дальномер-
щиком гвардии младшим сер-
жантом Павлом Мыткой. В 
составе взвода управления ре-
активной артиллерийской ба-
тареи он участвовал в прикры-
тии батальонной тактической 
группы мотострелкового сое-
динения в ходе штурма укре-
плённых вражеских позиций.

При ведении разведки в 
зоне ответственности подраз-
деления, находясь на команд-
но-наблюдательном пункте, 
Павел своевременно обна-
ружил скопление техники и 
личного состава украинских 
неонацистов, готовившихся к 
атаке наших позиций.

Оценив обстановку, он не-
медленно сообщил старшему 
начальнику о действиях боеви-
ков и передал координаты на 
огневую позицию реактивной 
артиллерийской батареи. По 
подтверждённым разведдан-
ным, полученным от гвардии 
младшего сержанта Мытки, по 
району сосредоточения техни-
ки и личного состава национа-
листов был нанесён артилле-

рийский удар, в ходе которого 
Павел корректировал огонь 
и фиксировал уничтожение 
вражеской техники.

Благодаря его професси-
ональным и своевременным 
действиям удалось  вскрыть 
замысел украинских радика-
лов, уничтожить три автомо-
биля, оснащённых крупнока-
либерным стрелковым воору-
жением и автоматическими 
гранатомётами, а также до от-
деления украинской пехоты.

Во время специальной 
военной операции коман-
дир отделения группы отря-
да Российского доброволь-
ческого движения БАРС 
Александр Аракчеев с под-
чинёнными выполняет бое-
вые задачи по прорыву оборо-
ны украинских неонацистов, 
уничтожению живой силы 
противника, его укреплён-
ных опорных пунктов, во-
оружения и военной техники. 
Во время артиллерийского 
и миномётного обстрела вы-
двинулся вместе с подчинён-
ными. В ходе завязавшегося 
боестолкновения семь сослу-
живцев Александра получи-
ли ранение. Под непрекра-
щавшимся вражеским огнём 
на автомобиле КамАЗ эваку-
ировал раненых и личный со-
став отделения, сохранив при 
этом технику. Был награждён 
медалью «За отвагу».

Расчёту самоходной ар-
тиллерийской установки 
под командованием гвардии 
старшего сержанта Сергея 
Кургузова была поставлена 
боевая задача нанести огневое 
поражение по оборонитель-
ным позициям украинских 
радикалов.

В указанное время расчёт 
занял неподготовленную огне-
вую позицию. Сергей незамед-
лительно приступил к инже-
нерному оборудованию пози-
ции. В ходе выполнения огне-
вой задачи расчёт подвергся 
огневому воздействию против-

ника с применением кассетных 
боеприпасов. Разрывом снаря-
да была повреждена гусеница, 
вследствие чего противоогне-
вой манёвр стал невозможен. 
Проявив мужество, гвардии 
старший сержант Кургузов 
под огнём противника в крат-
чайший срок снял повреждён-
ный трак, восстановил гусе-
ницу и вывел боевую машину 
из-под огня. Сменив позицию, 
расчёт продолжил выполне-
ние боевой задачи.

Благодаря смелым и про-
фессиональным действиям 
военнослужащего потерь сре-
ди личного расчёта допущено 
не было, огневая задача была 
выполнена.

Капитан Александр Гуль-
тяев выполнял задачи по орга-
низации и обеспечению беспе-
ребойной связи командования 
с подчинёнными подразделе-
ниями в районах ведения ин-
тенсивных боевых действий.

В ходе операции по осво-
бождению одного из населён-
ных пунктов офицер находил-
ся на командном пункте, где 
организовывал связь с под-
разделениями на линии бое-
вого соприкосновения.

Украинские национали-
сты, определив местополо-
жение командного пункта, 
нанесли по нему ракетный 
удар с использованием опе-
ративно-тактической раке-
ты «Точка-У». В результате 
удара аппаратура была по-
вреждена, а управление под-
чинёнными подразделения-
ми было нарушено. Быстро 
сориентировавшись в си-
туации, капитан Гультяев 
организовал поиск и эваку-
ацию раненых из-под зава-
лов, оказывая им первую по-
мощь. Убедившись, что жиз-
ни сослуживцев не угрожает 
опасность, Александр начал 
работы по восстановлению 
связи с подразделениями 
российских войск.

Смелые и решительные 
действия офицера, само-
отверженность, готовность 
идти на риск, чувство долга 
перед Отечеством, смекалка и 
изобретательность сохранили 
жизнь военнослужащим, обе-
спечили непрерывное функ-
ционирование средств связи 
и автоматизированных систем 
управления.

Сводной группе под ко-
мандованием младшего лей-
тенанта Ачына Монгуша 

была поставлена задача осу-
ществить выдвижение в лес-
ной массив для организации 
поиска и эвакуации раненого 
сослуживца.

Группа, прибыв в веро-
ятный район нахождения 
раненого российского воен-
нослужащего, начала поиск в 
лесополосе непосредственно 
на линии боевого соприкос-
новения. Украинские боеви-
ки, обнаружив поисковую 
группу, начали вести мино-
мётный обстрел.

Несмотря на непрекра-
щавшийся обстрел, Ачыну 
Монгушу удалось обнару-
жить раненого товарища, ока-
зать ему первую помощь и 
организовать его эвакуацию в 
госпиталь.

Стойкость, упорство и 
профессионализм офицера 
позволили избежать потерь 
среди личного состава и со-
хранить жизнь раненым рос-
сийским военнослужащим.

Мичман Дмитрий Коло-
мийчук в ходе ведения 
активных наступательных 
действий подразделениями 
российских войск находился 
на командно-наблюдательном 
пункте, где выполнял меро-
приятия по развёртыванию и 
обеспечению системы наблю-
дения и узла связи в интере-
сах командира мотострелко-
вого батальона.

Также Дмитрий развер-
нул абонентскую сеть режим-
ной телефонной связи и обе-
спечил вывод видеоизображе-
ния с беспилотного летатель-
ного аппарата.

Командно-наблюдатель-
ный пункт российских войск 
подвергся обстрелу со сторо-
ны украинских боевиков. Один 
из снарядов разорвался рядом 
с дизель-генераторной уста-
новкой, выведя её из строя и 
обесточив аппаратуру связи. 
Понимая, что потеря управ-
ления подразделением приве-
дёт к потерям среди личного 
состава, мичман Коломийчук 
направился к повреждённой 
установке. Быстро разобрав-
шись в неисправности, он вос-
становил работоспособность 
генератора, после чего восста-
новил линии связи.

Благодаря быстрым и 
профессиональным действи-
ям мичмана Дмитрия Коло-
мийчука связь была оператив-
но восстановлена, что способ-
ствовало успешному выполне-
нию поставленной задачи.

Леонид 
ХАЙРЕМДИНОВ. 
«Красная звезда».
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От первого лица

Су ествование России 
без суверенитета невоз о но

14 декабря 2023 года Президент Российской 

Федерации Владимир Путин ответил на вопросы 

граждан в рамках уже 20-й «Прямой линии». 

Она была объединена в единый формат 

с большой пресс-конференцией и называлась 

«Итоги года с Владимиром Путиным». 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН В ПРЯМОМ ЭФИРЕ ПОДВЁЛ ИТОГИ ГОДА 
И ОТВЕТИЛ НА САМЫЕ ВОЛНУЮЩИЕ ВОПРОСЫ ГРАЖДАН СТРАНЫ

Глава государства в прямом 
эфире подвёл итоги уходящего 
года, высказал свою точку зре-
ния по целому ряду проблем, 
озвученных в том числе жур-
налистами. Организаторы до-
ложили, что на утро дня кон-
ференции поступило около 2,5 
миллиона различных сообще-
ний. Напомним, впервые подоб-
ный формат на общенациональ-
ных теле- и радиоканалах был 
организован 24 декабря 2001 
года. По словам Президента, 
«прямые контакты с гражда-
нами дают очень верный срез 
того, что на данный момент вре-
мени волнует и интересует об-
щество». Так что же на этот раз 
волновало наших граждан?

В самом начале конферен-
ции, отвечая на вопросы веду-
щих, Владимир Путин подчер-
кнул, что для такой страны, как 
Россия, её существование без 
суверенитета невозможно, её 
просто не будет. Во всяком слу-
чае, в том виде, в котором она 
сегодня существует и в кото-
ром существовала тысячу лет. 
Поэтому главное – это укрепле-
ние суверенитета. Но это очень 
широкое понятие. Укрепление 
суверенитета внешнего, так 
скажем, – это значит укрепле-
ние обороноспособности стра-
ны, безопасности по внешнему 
контуру. Это укрепление обще-
ственного суверенитета, име-
ется в виду безусловное обе-
спечение прав, свобод граждан 
страны, развитие нашей по-
литической системы, парла-
ментаризма. Ну и, наконец, это 
обеспечение безопасности и су-
веренитета в сфере экономики, 
технологического суверенитета.

По словам Владимира 
Путина, «нет необходимости 
раскрывать все эти направле-
ния. Аудитория, здесь нахо-
дящаяся, да и вся страна, пре-
красно понимает, что без этого 
существовать Россия не сможет. 
Финансово-экономический, эко-
номический, технологический 
суверенитет – это будущее ка-
ждой страны, включая Россию. 
Это основные, если концепту-
ально сказать, направления.

Очень тесно с политическим 
суверенитетом связан и эконо-
мический суверенитет. Многие 
в мире удивлены, что россий-
ская экономика не рухнула под 
давлением санкций так назы-
ваемых наших бывших партнё-
ров. Ими не скрывается цель, 
что нас нужно додавить. Какой 
вообще у российской экономи-
ки запас прочности? Он вполне 
достаточный для того, чтобы не 
просто уверенно себя чувство-
вать, но и идти вперёд. И этот 
запас прочности – мы уже тоже 
много раз об этом говорили, но 
повторю – обеспечен несколь-
кими составляющими.

Первое, и это самое главное, 
– это высокая консолидация 
российского общества.

Второе – устойчивость фи-
нансово-экономической систе-
мы страны. Как оказалось, и это 
было удивлением для наших 
так называемых партнёров, 
если по-честному, и для многих 
из нас, что за предыдущие деся-
тилетия Россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

Третье – это возрастание 
возможностей нашей силовой 
составляющей: армии и органов 
безопасности».

Вот уже почти два года наша 
страна живёт в условиях специ-
альной военной операции, и во-
просов от граждан по этому по-
воду поступило также немало. 
Один из них: «Когда будет мир?».

Отвечая на этот вопрос, 
Владимир Путин сказал так: 
«Мир будет тогда, когда мы до-
стигнем своих целей, о которых 
вы сказали. Теперь вернёмся к 
этим целям – они не меняют-
ся. Я напомню, о чём мы тогда 
говорили. О денацификации 
Украины, о демилитаризации, о 
её нейтральном статусе».

Глава государства пояснил 
эти тезисы: «Смотрите, что про-
исходит с точки зрения денаци-
фикации. В ходе переговорного 
процесса, который имел опре-
делённый этап после подготов-
ки проекта возможного согла-
шения, о чём недавно офици-

альные лица в Киеве упомина-
ли, в целом они не соглашались 
с тем, что нужна какая-то де-
нацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста 
таких настроений нет. Как же 
нет? Когда национальный герой 
– известный не просто национа-
лист, а нацист Бандера возведён 
в ранг национального героя. Как 
же нет?

А когда руководитель се-
годняшней киевской админи-
страции на глазах у всего мира 
стоя аплодирует бывшему сол-
дату СС, напрямую участвовав-
шему в холокосте, в уничтоже-
нии полутора миллионов евреев 
на Украине, русских и поляков. 
Это что, не проявление нациз-
ма? Поэтому вопрос денацифи-
кации актуален. Правда, в ходе 
переговорного процесса нам, в 
общем, было сказано, нашим 
переговорщикам, что в прин-
ципе не исключают возможно-
сти принятия каких-то законо-
дательных актов на Украине. 
Это было в ходе переговоров в 
Стамбуле.

Теперь, что касается деми-
литаризации. Не хотят догова-
риваться – ну что ж, мы тогда 
вынуждены принимать другие, 
в том числе военные, меры.

Сегодня Украина почти ни-
чего уже не производит, пыта-
ются что-то там ещё сохранить, 
но почти ничего не производят, 
всё привозят – извините за мо-
ветон, – на халяву всё привозят. 
Но эта халява когда-то может и 
закончиться, и, судя по всему, 
так и заканчивается помалень-
ку. Но дело даже не в этом, я ду-

Мы уничтожили, только начиная с так называемого 

контрнаступления, 747 танков. Это данные на 

вчерашний вечер. Почти 2300 бронемашин 

различного класса. Вот это и есть демилитаризация

Практически по всей линии соприкосновения наши 

Вооружённые Силы улучшают своё положение. 

Практически все находятся в активной стадии 

действий. И на всём протяжении идёт улучшение 

положения наших войск

маю, будут ещё давать, но унич-
тожение страны происходит. Я 
сейчас не буду вспоминать эти 
цифры по самолётам, по си-
стемам ПВО. Дали им, сколь-
ко обещали, – 400 – 420 танков. 
Кстати, всё дали, что обещали. 
Всё, что обещали западники, всё 
Украина получила, даже боль-
ше. Но мы уничтожили, только 
начиная с так называемого кон-
трнаступления, 747 танков. Это 
данные на вчерашний вечер. 
Почти 2300 бронемашин раз-
личного класса. Вот это и есть 
демилитаризация. Или мы дого-
воримся о демилитаризации, со-
гласуем определённые параме-
тры, или… Кстати говоря, в ходе 
переговоров в Стамбуле мы их 
согласовали, просто потом вы-
бросили в печку эти договорён-
ности, но это же мы согласовали. 
Есть и другие возможности или 
договориться, или решить сило-
вым путём. Мы к этому и будем 
стремиться».

Один из поступивших во-
просов – вопрос о мобилизации: 
будет ли вторая волна? Отвечая 
на него, Путин сказал, что «у 
нас прошла частичная мобили-
зация, и мы призвали тогда 300 
тысяч человек. Поначалу было 
много иронии, всяких смешков 
на этот счёт, прилепили назва-
ние такое к этим людям – «моби-
ки». Я прекрасно всё это помню. 
Отлично воюют ребята, просто 
отлично. 14 Героев Российской 
Федерации из числа мобили-
зованных. Я уж не говорю про 
ордена и медали другого досто-
инства. Сейчас, по-моему, 244 
тысячи находятся напрямую 
в зоне боевых действий, в зоне 
СВО. Сформированы полки по 
обслуживанию техники, пото-
му что среди них много хороших 
специалистов оказалось, и люди 
очень востребованы.

Мы провели достаточно ши-
рокую кампанию по привлече-
нию людей на добровольной ос-
нове к заключению контрактов с 
Вооружёнными Силами. И пла-
нировали к концу года набрать 
примерно 400 с небольшим ты-
сяч. На вчерашний вечер мне 
доложили: набрано 486 тысяч, 
и поток наших мужчин, кото-
рые готовы защищать интересы 
Родины с оружием в руках, не 
сокращается. Полторы тысячи 
ежедневно по всей стране. Так 
что это довольно условное де-

ление. Контракт подписывают 
на два-три года. И так называе-
мые добровольцы – все, по сути, 
герои и воины Отечества. Всех 
вместе будет под полмиллиона 
человек до конца текущего года. 
Ну зачем нам мобилизация? На 
сегодняшний день никакой не-
обходимости в этом нет».

Коснулся Владимир Путин 
и вопроса о льготах доброволь-
цам. Все добровольцы, все, кто 
с оружием в руках отстаива-
ет интересы России, борется за 
неё, рискует своей жизнью и 
здоровьем, все должны быть по-
ставлены в абсолютно одинако-
вые условия, сказал он.

«Вчера только, анализи-
руя поступающие письма, го-
ворил на этот счёт и с мини-
стром обороны, и с начальни-
ком Генштаба, и с Татьяной 

Алексеевной Голиковой, воз-
главляющей социальный блок. 
Там по некоторым моментам 
нужно будет принимать даже 
изменения в закон. Я уверен, 
депутаты Государственной 
Думы 100 процентов поддер-
жат, нужно только правильно 
это всё сформулировать.

Мы обязательно добьёмся 
того, чтобы все были постав-
лены в одинаковые условия и 
все получали одинаковую под-
держку со стороны государ-
ства. Я знаю, что и добровольче-
ский отряд «Шторм» [Осетия], и 
«Алания» блестяще воюют, как 
и многие другие. Мне руководи-
тель региона тоже об этом гово-
рил, докладывал.

Что касается востребо-
ванности ветеранов с боевым 
опытом в процессе воспитания 
молодого поколения, наших 
школьников, вообще молодых 
людей, это в высшей степени 
своевременно и необходимо. Это 
очевидная абсолютно вещь, осо-
бенно на переломных моментах 
истории любой страны, вот как 
у нас сейчас». В связи с этим 
Путин привёл слова Бисмарка, 
который служил когда-то в 
России и жил в России, хотя и 
стал выдающимся немецким 
деятелем. Он как-то сказал, что 
войны выигрывают не полко-
водцы, а школьные учителя и 
священники. И это правильно, 
это точно абсолютно.

«Речь – о воспитании моло-
дых людей в духе патриотизма 
в самом хорошем, а не квасном 
смысле этого слова, оно чрезвы-
чайно важно, и мы уже начина-
ем это делать. Уже свыше тыся-
чи коллег и ваших товарищей 
по оружию, которые отслужи-
ли, вернулись к мирной жизни, 
свыше тысячи работают в шко-
лах и с детскими, подростковы-
ми коллективами.

И мы обязательно будем 
это делать дальше, совершен-
но точно будем расширять эту 
работу. Потому что одно дело – 
прочитать в книжке или даже 
кино посмотреть патриотиче-
ского характера, а другое дело – 
передать что-то на личном при-
мере. Самое лучшее воспитание 
– это личный пример. Но кто 
может сделать это лучше, чем 
вы?», – подчеркнул Президент.

Отвечая на вопрос о ситу-
ации в районе Крынок в зоне 

СВО, Владимир Путин сказал, 
что противник анонсировал 
большое контрнаступление, но 
нигде ничего у него не получи-
лось. Последняя попытка была 
прорваться на левый берег 
Днепра и обеспечить себе дви-
жение в направлении Крыма. 
Все говорят об этом, все хоро-
шо знают, и ничего здесь ново-
го нет. Что произошло на этом 
участке?

«ВСУ сосредоточило уда-
ры артиллерии по очень узко-
му участку левого берега. Для 
того чтобы сохранить наших ре-
бят и не подвергать их излиш-
нему риску, не нести потери, 
военным командованием было 
принято решение отойти на не-
сколько метров в лесопосадку, 
чтобы уберечь личный состав от 
ненужных потерь.

ВСУ зашли на этот участок. 
Он небольшой, 1200 метров при-
мерно в длину и где-то 300 – в 
ширину. Я даже не знаю, зачем 
они это делают: они пихают сво-
их людей просто на истребление. 
Сами украинские военнослужа-
щие говорят, что это дорога в 
один конец. Ведь для того, чтобы 
туда подать личный состав, – 
там человек 80 всё время нахо-
дилось, сейчас поменьше уже, 
– используют только лодки, но 
они же под огнём артиллерии, 
дронов, других средств пораже-
ния. У наших военнослужащих 
санитарные потери там – два-
три, три дня назад было шесть 
человек раненых, у противника 
– десятки погибших. Просто они 
попали в огневой мешок, и по 
политическим, я считаю, только 
по политическим соображениям 
бросают туда личный состав.

С чем это связано? Можно 
только догадываться. Связано, 
видимо, с поездками руковод-
ства Украины за границу с це-
лью выклянчить дополнитель-
ные деньги на содержание стра-
ны, на военную составляющую, 
на технику, на боеприпасы. И 
подход, видимо, такой: пока 
ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у вооружённых сил 
Украины есть какие-то шансы 
добиться во что бы то ни ста-

ло, любой ценой, не считаясь с 
потерями, какого-то успеха в 
рамках так называемого контр-
наступления. Просто их выби-
вают оттуда, вот и всё. Можно 
навести, конечно, там мосты и 
понтоны, но не наводят, пото-
му что понимание-то есть, что 
они будут уничтожены сразу, 
пристреляно же всё. Вот это и 
происходит», – пояснил глава 
Российского государства.

«Хочу обратить ваше вни-
мание на что? Это не просто во-
еннослужащие вооружённых 
сил Украины, это элита, штур-
мовые отряды. Их вообще-то 
не так много. Если посчитать, 
какие за полтора месяца поте-
ри у ВСУ, можно представить, 
насколько это чувствительно. Я 
считаю, что это глупо и безот-
ветственно со стороны полити-
ческого руководства страны. Но 
это их дело. 

Прямо скажу, – подчер-
кнул Президент России, – нам 
выгодно, чтобы они туда пода-

вали бездумно дальше личный 
состав. К сожалению, такова ло-
гика вооружённой борьбы. Но 
они продолжают это делать, и 
это трагедия, я считаю, для них. 
Тем не менее и министр оборо-
ны, и НГШ сказали: «Нет, мы 
постепенно всё-таки будем су-
жать это пространство свобо-
ды». Что и происходит».

Что касается положения 
дел на фронте в целом, то прак-
тически по всей линии сопри-
косновения наши Вооружённые 
Силы улучшают своё положе-
ние. Практически все находятся 
в активной стадии действий. И 
на всём протяжении идёт улуч-
шение положения наших войск.

«Теперь по поводу будущего 
регионов. Много вопросов среди 
поступивших именно об этом, 
причём и из новых регионов, и 
из других частей Российской 
Федерации, что будет, как они 
будут развиваться. Ежегодно 
в федеральном бюджете пред-
усмотрено свыше триллиона 
рублей на развитие этих реги-
онов и постепенного их вхожде-
ния в экономическую, социаль-
ную жизнь России.

Конечно, в других регионах 
ситуация кардинально лучше. 
Связано это с тем, что поче-
му-то так же, как и в Крыму, 
не уделяли бывшие киевские 
власти им должного внимания. 
Но триллион рублей ежегодно 
вкладывается и будет вклады-
ваться в ближайшие годы. Плюс 
у нас установились побратим-
ские отношения между этими 
регионами и другими региона-
ми Российской Федерации. Они 
уже вложили в их развитие, 
по-моему, под 100 –140, где-то в 
районе 150 миллиардов. И пла-
нируются новые вложения, ещё 
примерно 100 миллиардов.

Но что я хочу сказать? 
Важно, что в этом году вот эти 
так называемые новые регио-
ны заплатили в федеральный 
бюджет 170 миллиардов рублей. 
Это говорит о том, что экономи-
ка этих регионов восстанавли-
вается и приходит в норматив-
ное состояние. Конечно, там ещё 
очень многое нужно будет сде-

лать. Мы сделаем это», – заве-
рил Владимир Путин.

На встрече прозвучало 
предложение создать специаль-
ную федеральную программу, 
которая помогла бы приобретать 
жильё для определённых кате-
горий граждан новых регионов 
России. Отвечая на него, Путин 
сказал, что не уверен, нужно 
ли создавать специальную про-
грамму, но обратить внимание на 
это точно нужно, он с этим согла-
сен. «У нас льготная ипотека для 
этих регионов есть, она два про-
цента, она более чем льготная, 
более льготная, чем даже для се-
мей с детьми в целом.

Но в чём там проблема? 
Проблема в том, что эта льгота 
действует только на новое жи-
льё, а нового жилья там строит-
ся пока, мягко говоря, немного. 
Поэтому надо бы так же, как на 
Дальнем Востоке, распростра-
нить это на вторичный рынок 
– вот что надо сделать, и тогда 
это будет работать быстро, пря-

мо сейчас начнёт работать. Это 
первое.

И второе. По поводу созда-
ния дополнительных стимулов. 
Если заработная плата конку-
рентоспособна, то, как доктор 
сказал,  что нужно? Нужно, 
может быть, так же, как на 
Дальнем Востоке, тоже повы-
сить первоначальные подъём-
ные для «земского доктора». 
Для докторов – до двух миллио-
нов рублей, а для фельдшеров – 
до миллиона рублей, и это будет 
хорошим стимулом», – сказал 
Владимир Путин.

–  Я обязательно с прави-
тельством это проговорю, бюд-
жет принят, но, тем не менее мы 
можем подумать и сформули-
ровать эти решения на самую 
ближайшую перспективу, – по-
дытожил Президент.

Владимир Путин напомнил, 
что линия фронта составля-
ет почти 2 тысячи километров. 
Делается всё, чтобы в достатке 
было всё необходимое для на-
ших бойцов. Собственное про-
изводство растёт, и закупаются, 
к примеру, дроны, в том числе 
частным образом. Государство, 
Министерство обороны, про-
мышленность, конечно, активно 
работают в этом направлении.

– Вы знаете, и в системе 
РЭБ многие вещи появляются, 
вы наверняка знаете все эти на-
звания, может быть, даже луч-
ше меня. «Лесочек» – сейчас 
новая система практически на 
все бронемашины ставится, на-
сколько это возможно, конечно. 
Будем наращивать их выпуск, 
разумеется.

Люди откликаются, Народ-
ный фронт над этим актив-
но работает – целое движение 
создали «Всё для Победы»… 
Государство может обойтись без 
такой поддержки, но остановить 
это невозможно. От всего серд-
ца хочу поблагодарить наших 
граждан, которые так неравно-
душно и сердечно относятся к 
нуждам фронта, к нуждам на-
ших ребят, которые сражаются 
за интересы России.

Свыше 10 миллиардов ру-
блей пожертвований сделано. 
Конечно, у государства – осо-
бенно сейчас, когда у нас эко-
номика на подъёме, – есть эти 
средства. Но то, что люди от 
себя направляют, и то, что сети 
плетут, варежки вяжут, носки 
вяжут, направляют… Три мил-
лиона писем дети направили 
бойцам на фронт. Три миллиона! 
И вы сами знаете, как ребятам 
сердце греют такие письма. Мы 
всячески будем это поддержи-
вать. Хочу всем добровольцам, 
всем волонтёрам сказать слова 
благодарности.

Нужно ли возвращаться из 
госпиталя в часть раненым ре-
бятам для того, чтобы оформить 
документы? Как мне доложили 
в Министерстве обороны, всё 
можно делать не в госпитале, а 
в местах реабилитации, потому 
что после госпиталя сразу посы-
лают в пункты и центры реаби-
литации.

Что касается Фонда «За-
щитники Отечества»: работает 
хорошо. Там люди очень хоро-
шие подобрались. С руководи-
телем встречался, с Цивилёвой 
Анной Евгеньевной, был в одном 
из филиалов в регионе (Великом 
Новгороде) – люди шикарные, 
понимаете, заряженные на 
очень позитивную работу. Но 
у них компетенции ограниче-
ны, сформулированы уставные 
документы таким образом, что 
они прямого участия как бы и не 
принимают. Я, например, всегда 
был против, чтобы они распоря-
жались какими-то деньгами. Но 
я за то, чтобы были увеличены 
их права в сфере контроля за 
тем, сколько выделяется, кому 
выделяется и какой результат 
приносят выделяемые средства, 
в том числе по средствам реаби-
литации.

Сейчас в детали вдаваться 
не буду, но знаю, что и депута-
ты Государственной Думы по-
сле посещения мною одного из 
филиалов Фонда «Защитники 
Отечества» тоже этим вопросом 
занимаются. Мы будем совер-
шенствовать работу этого фон-
да и добьёмся того, чтобы это 
был хороший, действенный ин-
струмент по защите интересов 
наших ребят, воюющих, прини-
мающих участие в боевых дей-
ствиях, – заявил Президент.

Олег ФАЛИЧЕВ. 
«Красная звезда».
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Важно всегда содержать в боевой готовности 

вверенное оружие, соблюдать в службе 

секретность и грамотно выстраивать 

отношения с людьми

    Официально

    Военная база

Заслуженно

казо  
Президента Р

Выполняя долг, 
прибли ая 
победу

По за ыслу 
учения

За массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные 
личным составом бригады в 
боевых действиях по защите 
Отечества и государственных 
интересов в условиях вооруженных 
конфликтов, постановляю:
1. Присвоить 100 отдельной 
бригаде разведки почетное 
наименование «гвардейская» и 
впредь именовать ее: 100 отдельная 
гвардейская бригада разведки.
2. Настоящий Указ вступает в 
силу со дня его подписания.

Президент Российской 
Федерации В. ПУТИН
Москва, Кремль
18 декабря 2023 года
№ 951   

Обращаясь к командованию и 
личному составу 15-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
Александрийской ордена 
Суворова бригады, генерал 
армии Сергей Шойгу подчеркнул, 
что в боях за Северодонецк и 
Лисичанск, при прорыве обороны 
противника на участке Сватово-
Кременная, освобождении 
десятков населённых пунктов 
Донбасса военнослужащие 
соединения проявили храбрость 
и самоотверженность. 
«В результате ваших 
профессиональных и 
решительных действий ВСУ 
понесли существенные потери.
За массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество личного 
состава бригада одной из 
первых удостоена почетного 
наименования «гвардейская», а 
за особые заслуги награждена 
орденом Суворова.
Благодарю вас за верность 
воинскому долгу и присяге 
на благо нашей Отчизны», – 
говорится в телеграмме. 

По замыслу тренировки, 
«противник», используя горный 
рельеф местности, укрылся в 
одном из ущелий и подготовил 
огневые позиции для поражения 
объектов российского соединения.
Получив целеуказания, расчёты 
120-мм миномётов «Сани» 
с закрытых огневых позиций 
нанесли сосредоточенные 
удары по целям, имитирующим 
позиции «противника» на 
удалении до 5 километров.

Николай НЕТУНАЕВ.

Глава государства Владимир Путин 

подписал Указ «О присвоении 

100 отдельной бригаде разведки 

почетного наименования».

Министр обороны Российской 

Федерации генерал армии 

Сергей Шойгу направил 

телеграммы, наиболее 

отличившимся соединениям, 

участвующим в специальной 

военной операции.

Миномётчики российской военной 

базы в Таджикистане в ходе 

занятия по огневой подготовке на 

горном полигоне Ляур уничтожили 

условного противника путём 

контрбатарейной стрельбы.

Глава государства Владимир Путин 

подписал Указ «О присвоении 

177 отдельному полку морской 

пехоты почётного наименования».

ДИВИЗИОН ПОДВИЖНЫХ ГРУНТОВЫХ РАКЕТНЫХ КОМПЛЕКСОВ «ЯРС» 
ПОД КОМАНДОВАНИЕМ ГВАРДИИ МАЙОРА ДМИТРИЯ ИКРЯНОВА ПРИЗНАН ЛУЧШИМ 

В ОМСКОМ ОБЪЕДИНЕНИИ РАКЕТНЫХ ВОЙСК СТРАТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ

кза ен для дивизиона

Это подразделение из состава Барнаульской 

Краснознамённой орденов Кутузова и Александра 

Невского дивизии, которой командует гвардии 

полковник Дмитрий Ширяев. Соединение 

дислоцировано в Алтайском крае.

Основой столь высокой профессиональной оценки 

этого дивизиона стала итоговая пятёрка, полученная 

им по результатам сдачи контрольно-комплексной 

проверки командующего объединением, которая 

проводилась в октябре 2023 года. По сути, эта проверка 

стала главным экзаменом прошедшего учебного года 

для всего личного состава соединения. Традиционно 

она началась с подъёма подразделений по сигналу 

боевой готовности. Это вам не мотострелковое или 

танковое соединение поднять в их пунктах постоянной 

дислокации, а дивизию, вооружённую ядерными 

межконтинентальными баллистическими ракетами. 

Отсюда и значимость этого события.

– Когда в пункте постоян-
ной дислокации дивизион под-
нимают по сигналу боевой го-
товности и ракетная техника с 
боеголовками выезжает из ан-
гаров и следует в позиционный 
район для занятия там под-
разделениями стартовых по-
зиций, ответственность перед 
каждым военнослужащим ко-
лоссальная. Каждый из моих 
подчинённых всегда осозна-
ёт её с первых секунд сигна-
ла тревоги, буквально каждой 
жилкой чувствует важность 
происходящего. Собственно, 
эта большая ответственность 
за управление ядерными ком-
плексами никогда не покидает 
нас, военнослужащих РВСН. 
Но в дни контрольно-ком-
плексных проверок с выездами 
подразделений в позиционный 
район от каждого военнослу-
жащего требуется максималь-
ная внутренняя мобилизация 
и постоянная готовность к вы-
полнению поставленных за-
дач, высочайшая дисциплина, 
предельная внимательность и 
собранность при работе с тех-
никой, а также высокий мо-
ральный дух, – без пафоса го-
ворит гвардии майор Икрянов.

Контрольно-комплексная 
проверка для подчинённых 
гвардии полковника Ширяева, 
в том числе и дивизиона гвар-
дии майора Икрянова, состояла 
из двух этапов. На первом про-
водилось командно-штабное 
учение с выходом ряда подраз-
делений в позиционный район. 
В ходе второго этапа личный 
состав сдавал зачёты по пред-
метам обучения, но в основном 
демонстрировал профессио-
нальные навыки при выпол-
нении большого количества 
учебно-¬боевых нормативов – 
индивидуальных, групповых и 
комплексных. Среди всех родов 
и видов войск у специалистов 
РВСН этих нормативов, навер-
ное, самое большое количество. 
Например, у механика-водите-
ля пусковой установки ракет-
ного комплекса их порядка 40, а 
у командира группы подготов-
ки и пуска их более 15 только по 
трём основным предметам обу-
чения – специальной подготов-
ке, тактической и технической.

Также при сдаче кон-
трольно-комплексной провер-
ки оцениваются все состав-
ляющие военно-служебной 
деятельности дивизии – со-
стояние вооружений и бое-
вой техники, запасов боепри-
пасов, горючего, продоволь-
ствия, вещевого имущества и 
материальных средств. Ещё 
такие проверки предполага-
ют оценку комиссией ядерной 
и радиационной безопасности 
на объектах, состояние сил и 
средств по противодействию 
терроризму, эффективность 
военно-политической работы 
и морально-психологическое 
состояние всех категорий во-
еннослужащих.

– Дивизия успешно сда-
ла контрольно-комплексную 
проверку комиссии команду-
ющего объединением, и при 
этом действительно самые 
высокие результаты в бое-
вой подготовке показал лич-
ный состав дивизиона, кото-
рым командует гвардии майор 
Икрянов. Но вместе с тем по 
профессиональной выучке и 
ряду других параметров воен-
но-служебной деятельности 
я бы рядом с этим подразде-
лением поставил и ракетный 
дивизион под командованием 

гвардии майора Султанова. Он 
молодой перспективный офи-
цер, и многие командиры за 
ним тянутся и равняются на 
него, – говорит комдив.

У командира дивизии 
всегда повышенные требо-
вания к профессиональной 
выучке своих подчинённых. 
Поэтому он сдержан в оцен-
ке успеха дивизиона гвардии 
майора Икрянова, хотя при-
знаёт его высокую боеготов-
ность и боевую выучку, но, 
как видите, приводит в при-
мер и гвардии майора Романа 
Султанова. Кстати, оба эти 
подразделения носят звание 
ударных, а их завоевать не-
просто.

Однако есть одно «но». 
Ракетный дивизион гвардии 
майора Икрянова удостоился 
звания ударного ещё в про-
шлом году, а в этом подтвер-
дил столь высокий боевой 
статус. И то, что это ракет-
ное подразделение по итогам 
учебного года будет признано 
лучшим, по меньшей мере, в 
дивизии, можно было если не 
спрогнозировать, то ожидать с 
высокой вероятностью. Я вы-
разил эту мысль вслух, на что 
Икрянов ответил сдержанно:

– Военнослужащие наше-
го подразделения не ставили 
своей целью непременно заво-
евать звание лучшего дивизи-
она в масштабе объединения. 
Такую амбициозную цель не 
ставят ни в одном ракетном 
подразделении РВСН, так как 
изначально она лишена здра-
вого смысла.

– Почему вы так считае-
те? – полюбопытствовал я.

– Не могу говорить за всё 
объединение, но наша диви-
зия, все её полки и дивизионы 
боеготовы, профессионально 
обучены и способны выпол-
нить поставленные нам вы-
шестоящим командованием 
задачи. Это не мои слова. Это 
было озвучено на подведении 
итогов боевой учёбы соедине-
ния. Конечно, в ракетной ар-
мии немного ударных дивизи-
онов, так как это звание очень 

Гвардии майор Д. ИКРЯНОВ

трудно завоевать. Думаю, та-
ких подразделений порядка 
десяти, но этого вполне до-
статочно, чтобы любое из них 
могло завоевать звание луч-
шего.

– Но это сделали вы. Вы 
же ставили перед собой ка-
кую-то цель в соревновании 
ракетных подразделений? 
– не унимался я с целью вы-
яснить секреты успеха под-
чинённых гвардии майора 
Икрянова.

– Конечно, – кивнул офи-
цер и стал пояснять: – На про-

шедшей в октябре контроль-
но-комплексной проверке 
весь личный состав дивизи-
она, каждый военнослужа-
щий подразделения ставил 
своей целью показать прове-
ряющим из штаба объедине-
ния максимум своих знаний и 
профессиональных навыков. 

Я доволен, что мы сумели это 
продемонстрировать лучше 
военнослужащих других ди-
визионов. Но, думаю, дело 
здесь, возможно, даже не в 
том, что мы оказались лучше 
обучены, так как  боеготов-
ность и боеспособность ра-
кетных подразделений при-
близительно на одном уровне, 
и он высокий, достаточный, 
чтобы выполнить поставлен-
ные задачи. Мы обошли в этом 
соревновании своих сопер-
ников, другие дивизионы во 
многом благодаря тому, что в 
ходе сдачи этой проверки су-
мели лучше других подраз-
делений мобилизовать себя, 
собраться. Это стремление 
моих подчинённых выполнять 
учебно-боевые задачи и нор-
мативы с максимальной отда-

чей присуще им не только 
на таких проверках, а в про-
цессе обычной повседневной 
службы и, конечно, на бое-
вых дежурствах. Потому что 
в РВСН нельзя что-то де-
лать лучше, а что-то впол-
силы, так как в наших руках 
грозное оружие.

Это и есть один из глав-
ных секретов успеха ра-
кетного дивизиона гвардии 
майора Икрянова – его под-
чинённые всегда трудятся, 
учатся, что называется, на 
пределе, отдают все силы 
без остатка военному делу, 
выполнению поставленных 
им задач.

У офицеров дивизио-
на основы этого стремления 
были заложены ещё в кур-
сантские годы, когда они 
обучались в военных вузах. 
На кого-то из них оказали 
влияние родители, которые 
были военнослужащими, 
кто-то из них ещё служит, 
а кто-то в запасе. Папа или 
мама носят погоны любого 
силового ведомства, и это-
го достаточно, чтобы они 
являлись примером для их 
подрастающего сына. Отец 
гвардии майора Икрянова, 
Анатолий Борисович, капи-
тан, закончил службу в од-
ной из частей МВД. Это по-
влияло на выбор профессии 
его сыновьями, они оба окон-
чили Ростовский военный 
институт РВСН с разницей 
в год. Сегодня младший брат 
Дмитрия капитан Николай 
Икрянов в этом же полку, в 
соседнем ракетном дивизио-
не. Службу братья начинали 
в этой дивизии на инженер-
ных должностях и уверенно 
продвигались по должност-
ным ступеням карьерного 

роста. Как видите, этот рост 
продолжается и, судя по 
текущим делам, успехам, 
энтузиазму, отдаче в служ-
бе Икряновых, будет у них 
до генеральских погон.

– Всё-таки командиром 
дивизиона вы служите все-
го лишь год, а ваше ракетное 
подразделение уже призна-
но лучшим в объединении. 
Вас это самого не удивля-
ет? Ведь в дивизиях немало 
майоров и подполковников, 
состоящих на этой долж-
ности по пять и более лет, 
– вновь обратился я к гвар-
дии майору Икрянову, и он, 
конечно, понял, что я хочу 
здесь пояснения.

– Во-первых, то, что ди-
визион признан лучшим в 
объединении, заслуга не моя 
личная, а всего личного со-
става подразделения. У нас 
едва ли не все военнослужа-
щие профессионально под-
готовлены по высшему бал-
лу. Также в этом заслуга ко-
мандира полка гвардии пол-
ковника Тюбина Алексея 
Михайловича, так как он 
является главным органи-
затором боевой подготовки 
во всех подразделениях ча-
сти. Во-вторых, то, о чём вы 
говорите, меня не удивля-
ет, и я над этим не задумы-
вался. Просто служу с 2010 
года, с тех пор, как окончил 
военный вуз. Стараюсь все 
поставленные дивизиону и 
лично мне задачи выполнять 
в полном объёме и каче-
ственно, а не с единственной 
целью быстрее отчитаться 
перед вышестоящим коман-
дованием, чтобы сбросить 
ношу с плеч. Ведь работа 
должна приносить удовлет-

ворение, тогда желанный ре-
зультат гарантирован, – отве-
тил Дмитрий Анатольевич.

По словам гвардии майора 
Икрянова, высокие результаты 
в ратной учёбе обеспечивают-
ся, прежде всего, продуманной 
организацией боевой подготов-
ки, и с этим не поспоришь. Это 
когда в этой учёбе нет срывов и 
продолжительных перерывов. 
Когда офицеры систематически 
занимаются профессиональ-
но-должностной подготовкой и 
техника исправна. У стратегов 
немало военных дисциплин, и 
на изучение каждой из них от-
водится определённое количе-
ство часов учебного времени. 

Ещё одно из слагаемых 
успеха в профессиональной 
учёбе этого ракетного дивизи-
она – здесь большое внимание 
уделяется помощи в професси-
ональном становлении выпуск-
никам военных вузов. В этом 
году в дивизион прибыли для 
прохождения службы четыре 
молодых офицера. Лейтенанты 
Дмитрий Рыжов и Максим 
Габараев окончили Военную 
академию РВСН имени Петра 
Великого, а лейтенанты Никита 
Гайдарович и Иван Пелюгин – 
Серпуховский филиал этого во-
енного вуза.

– Выпускники военных 
вузов, пришедшие в подраз-
деление, должны сразу почув-
ствовать, что они не оставлены 
наедине со своими проблемами 
профессионального становле-
ния. Ведь в сравнительно неда-
лёком будущем эти лейтенанты 
будут командовать группами 
подготовки и пуска, батареями 
и дивизионами. Но к этому их 
нужно профессионально под-
вести.  Вхождение в первичную 
должность молодых офицеров, 
их становление как специали-

стов проходило в дивизионе 
организованно и результатив-
но. Лейтенанты занимались в 
учебных группах. Они успешно 
сдали зачёты на допуск к несе-
нию боевого дежурства и сегод-
ня продолжают нести его в со-
ответствии с графиком, – про-
должает нашу беседу гвардии 
майор Икрянов и по ходу за-
мечает, что такое же успешное 
профессиональное становление 
в первичной офицерской долж-
ности прошли и три прошлогод-
них выпускника военных вузов. 
Кстати, кого-то из них, навер-
ное, более обученного и энер-
гичного, уже собираются повы-
шать по службе.

– Какие задачи стоят перед 
лучшим ракетным дивизионом 
объединения в новом учебном 
году? – спросил я напоследок у 
гвардии майора Икрянова.

– Наращивать знания и 
боевые умения. А потенциал у 
нас для этого имеется, я ведь 
вижу так называемые неис-
пользованные резервы. В со-
ставе дивизии готовиться к 
сдаче контрольно-комплекс-
ной проверки командующего 
объединением, которая запла-
нирована в 2024 году. Также в 
будущем году в третий раз ди-
визион намерен подтвердить 
звание ударного. Я беседовал 
по этому поводу с подчинён-
ными. Они воодушевлены и 
настроены решительно. Ну и, 
конечно, продолжать нести 
боевое дежурство, так как это 
является основным видом де-
ятельности соединений и ча-
стей Ракетных войск страте-
гического назначения, – отве-
тил офицер.

    
Тарас РУДЫК. 
«Красная звезда».

За массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные 
личным составом полка в боевых 
действиях по защите Отечества 
и государственных интересов 
в условиях вооружённых 
конфликтов, постановляю:
1. Присвоить 177 отдельному 
полку морской пехоты почётное 
наименование «гвардейский» и 
впредь именовать его: 177 отдельный 
гвардейский полк морской пехоты.
2. Настоящий Указ вступает в 
силу со дня его подписания.

Президент Российской 
Федерации В. ПУТИН
Москва, Кремль
18 декабря 2023 года
№ 952   
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Стра и 
Отечества

Во все времена армейские чекисты 
надёжно обеспечивали безопасность 

страны и её Вооружённых Сил. 
Плечом к плечу с войсками сотрудники 

сражались на фронтах Гражданской 
и Великой Отечественной войн, 

выполняли интернациональный долг 
в Афганистане, ликвидировали 

последствия аварии на Чернобыльской 
АЭС, участвовали в локализации 
международных конфликтов на 

постсоветском пространстве и 
проведении контртеррористических 

операций на Северном Кавказе 
и Ближнем Востоке. Сегодня 

сотрудники контрразведки 
стойко и мужественно выполняют 
боевые задачи в зоне проведения 

специальной военной операции.
С развитием нашего государства 

всё более изощрённые методы 
использует противник для нанесения 

ущерба. Разведывательная 
деятельность иностранных спецслужб 
в последнее время тесно переплелась 

с терроризмом и экстремизмом. 
Миллиардные денежные 

потоки вливаются в движения и 
организации, которые расшатывают 

государственные устои снаружи 
и изнутри. Открыто спонсируется 

киевский режим, развязавший 
беспрецедентный в современном 

мире геноцид русских людей на 
Донбассе. Понимая превосходство 

нашего вооружения, особенно 
его высокоточной составляющей, 
иностранные спецслужбы активно 
ищут подходы к государственным 

секретам и их носителям. Не 
перестают предпринимать попытки 

уничтожить Россию физически. 
В этих непростых условиях 

работают современные военные 
контрразведчики, проявляя высокий 

профессионализм, а в боевых 
условиях показывая примеры 

мужества и отваги. Неспроста за 
время проведения специальной 

военной операции 57 сотрудников 
контрразведки отмечены 

государственными наградами, 
более 100 – ведомственными 

знаками и медалями.
Управление ФСБ России по 

Центральному военному округу 
и в повседневной деятельности 

традиционно занимает передовые 
позиции в вопросах выявления, 
предупреждения и пресечения 

преступной деятельности отдельных 
лиц из числа военнослужащих 

Минобороны России, граждан, 
осуществляющих преступные 

посягательства на безопасность 
наших Вооружённых Сил. На фоне 

проведения специальной военной 
операции сотрудниками УФСБ 
по ЦВО уделяется пристальное 

внимание борьбе с преступностью, 
противодействию незаконному 

обороту наркотиков, коррупции 
в тылу наших войск. Кроме того, 

основные усилия концентрируются 
и на обеспечении защиты сведений, 

составляющих государственную тайну. 
В день празднования 105-й годовщины 

со дня образования военной 
контрразведки к сотрудникам и 
ветеранам обратился начальник 
Управления ФСБ России по ЦВО 

генерал-лейтенант Виктор Павленко. 
В своём выступлении он пожелал им 

крепкого здоровья, благополучия, 
стойкости, удачи и профессиональных 

успехов в обеспечении безопасности 
России и её Вооружённых Сил.

Наталья САВЕЛЬЕВА.

19 декабря в России отметили 

105-ю годовщину со дня 

образования военной 

контрразведки. В этот день 

в 1918 году был создан 

Особый отдел Всероссийской 

чрезвычайной комиссии по 

борьбе с контрреволюцией 

и саботажем при Совете 

Народных Комиссаров РСФСР. 

    Вести в номерАктуальное интервью

ит ар ии над поле  боя

Клятва ности

Мероприятие состоялось в 
Центральном Дворце культуры. 

Поддержать ребят в этот день 
пришли почётные гости, педагоги и 
родители. Юнармейцы, произнося 

присягу, пообещали всегда 
быть верными Отечеству, 

соблюдать Устав движения, 
стремиться к победам в учёбе 

и спорте, вести здоровый 
образ жизни, чтить память героев, 

быть достойными гражданами России.
Юным патриотам вручили 

береты, значки и книжки 
участников движения. 

Завершилась церемония 
прохождением юнармейцев 

торжественным маршем.
                              

 Дарья УГЛИНСКИХ.

Единый день вступления 

в ряды «Юнармии» прошёл 

в Кемеровской области.  

Торжественную клятву 

юнармейцев произнесли 

75 школьников города Белова. 

49 (18761)                             22 – 28 декабря  2023 г.

За период СВО частями войсковой ПВО 

группировки «Центр» уничтожено более 40 

самолётов и вертолётов, свыше 2000 БПЛА, 

более 400 оперативно-тактических и других ракет

Военнослужащие и ветераны подразделений 

войсковой противовоздушной обороны 

26 декабря отметят очередную годовщину со дня 

образования этого рода Сухопутных войск ВС РФ. 

108 лет назад приказом начальника штаба 

Верховного Главнокомандующего № 368 

от 13 (26) декабря 1915 года началось 

формирование отдельных четырёхорудийных 

лёгких батарей для стрельбы по воздушным целям. 

Впоследствии именно этот день вошёл в историю 

как дата создания войсковой противовоздушной 

обороны Российской Федерации.

ФОРМИРОВАНИЯ ВОЙСКОВОЙ ПВО КРУГЛОСУТОЧНО НАХОДЯТСЯ НА БОЕВОМ ДЕЖУРСТВЕ, 
ОБЕСПЕЧИВАЯ НАДЁЖНОЕ ПРИКРЫТИЕ ОТ УДАРОВ С ВОЗДУХА

В настоящее время ос-
нову войсковой ПВО состав-
ляют соединения, воинские 
части и подразделения ПВО 
Сухопутных, Воздушно-
десантных войск и берего-
вых войск Военно-Морского 
Флота. Они предназначены 
для ведения разведки и от-
ражения ударов средств воз-
душного нападения против-
ника, защиты группировок 
войск и объектов от ударов с 
воздуха во всех видах боевых 
действий.

На военнослужащих ПВО 
возложена наиважнейшая 
миссия – они непрерывно 
контролируют воздушное 
пространство нашей Родины. 
Поэтому День войск противо-
воздушной обороны – всегда 
важный и значимый празд-
ник. В преддверии его на во-
просы нашего корреспонден-
та ответил главный инженер 
управления войск ПВО и ави-
ации Центрального военно-
го округа полковник запаса 
Александр МЕЛЬНИК.

– Александр Георгиевич, 
совсем скоро уйдёт в исто-
рию 2023 год. Каковы его ос-
новные итоги для войсковой 
противовоздушной обороны 
ЦВО? Понятно, что основное 
внимание сейчас приковано 
к проведению специальной 
военной операции, в ходе ко-
торой система ПВО каждый 
день проходит испытание на 
прочность.

– Войска ПВО Цент-
рального военного округа 
под руководством началь-
ника войск противовоздуш-
ной обороны и авиации ЦВО 
генерал-майора Владимира 
Кукушкина уже второй год 
находятся в зоне СВО, с че-
стью выполняя боевую зада-
чу по прикрытию соединений 
и воинских частей группи-
ровки «Центр». Они кругло-
суточно несут боевое дежур-
ство, успешно отражая вра-
жеские атаки с воздуха, будь 
это авиация, ракетные удары 
или беспилотные летатель-
ные аппараты. Анализ бое-
вого применения соединений, 
воинских частей и подразде-
лений ПВО в ходе СВО под-
твердил правильность ранее 
выработанных подходов к по-
строению эшелонированной 
системы противовоздушной 
обороны, развитию вооруже-
ния и военной техники, ор-
ганизации боевой подготов-
ки войск и обучению наших 
специалистов.

Специальная военная 
операция на Украине проде-
монстрировала важность во-
йсковой противовоздушной 
обороны. Мы увидели, что это 
важнейший род войск в со-
временной войне. При этом он 
не стоит на месте. В ходе СВО 
используются новые приёмы 
и способы боевого примене-
ния как соединений, воинских 
частей и подразделений ПВО, 
так и используемого ими воо-
ружения, которые, как прави-
ло, являются неожиданными 
для противника. По мнению 
руководства Вооружённых 
Сил РФ, войсковая ПВО на 
полях сражений зарекомен-
довала себя хорошо, в полной 
мере обеспечивая выполне-
ние боевых задач мотострел-
ками, танкистами и десантни-
ками.

– Об эффективности дей-
ствий воинов-зенитчиков, 
наверное, красноречивее все-
го говорят цифры?

– Безусловно. Так, за пе-
риод проведения СВО под-
разделениями войсковой 
противовоздушной обороны 
группировки «Центр» было 
уничтожено более 40 воздуш-
ных целей из состава бое-
вой тактической и армейской 
авиации противника, свыше 
2000 единиц беспилотных ле-
тательных аппаратов, более 
400 оперативно-тактических 
ракет «Точка-У» и Atacms, а 
также реактивных снарядов 
Himars, значительное коли-
чество других средств воз-
душного нападения.

Все соединения, ча-

сти и подразделения войск 
ПВО достойно выполняют 
свой воинский долг, прояв-
ляя массовый героизм и от-
вагу, стойкость и мужество 
в боевых действиях по за-
щите Отечества. Среди наи-
более отличившихся – зе-
нитное ракетное соединение 
под командованием гвар-
дии полковника Владимира 
Полякова, не так давно удо-
стоенное почётного наиме-
нования «гвардейское». Под 
руководством офицера его 
подчинённые уничтожили 
до 30 воздушных целей про-
тивника, в том числе до пяти 
самолётов армейской и так-
тической авиации, а также до 
12 БПЛА типа «Байрактар». 
Это обеспечило продвиже-
ние российских войск к но-
вому рубежу наступления и 
позволило минимизировать 
их потери от СВН и уда-
ров артиллерии противника. 
Необходимо отметить работу 
зенитного ракетного дивизи-
она во главе с гвардии майо-
ром Алексеем Панкратовым. 

Личный состав дивизиона 
при выполнении задачи по 
прикрытию общевойскового 
соединения нейтрализовал  
диверсионную группу врага, 
а параллельно с наземным 
боем продолжал отражать 
удары воздушного против-
ника. В итоге в бою были сби-
ты штурмовик Су-25 и три 
БПЛА «Байрактар», а на сле-
дующий день поражено ещё 
два «Байрактара». 

Также заслужило пра-
во называться гвардейским 
зенитное ракетное соеди-
нение под командованием 
гвардии полковника Андрея 
Пройдакова. Соединение во-
оружено новейшим зенит-
ным ракетным комплексом 
«Бук-М3», который зареко-
мендовал себя наиболее эф-
фективным средством по-
ражения воздушных целей 
противника.

Ещё один коллектив, 
ставший гвардейским, – от-
дельный зенитный ракетный 
дивизион под командовани-
ем гвардии майора Артёма 
Галина поразил десятки воз-
душных целей противни-
ка, в частности, БПЛА типа 
«Фурия», «Лелека-100», 
«Горлица», «Флай-Ай», 
«Байрактар». За мужество 
и героизм 23 военнослужа-
щих дивизиона удостое-
ны государственных наград 
Российской Федерации, а во-
семь – награждены знаками 
отличия Министерства обо-
роны РФ.

– Вас не удивили такие 
уверенные действия специ-
алистов войсковой ПВО в 
условиях вооружённого кон-
фликта?

– Нисколько не сомневал-
ся, что так и будет, что зенит-
чики сумеют во время СВО 

продемонстрировать высо-
кий уровень профессиональ-
ной подготовки. Дело в том, 
что вопросам боевой учёбы в 
войсках ПВО всегда уделя-
лось особое внимание, даже в 
самые непростые для наших 
Вооружённых Сил времена. 
По крайней мере, на моей па-
мяти, а прослужил я ни мно-
го ни мало 33 года, так и было. 
Каждый год на полигонах 
обязательно производились 
пуски ракет, наши специ-
алисты приобретали необхо-
димый опыт и находились в 

тонусе. Вот и на Украине они 
не подвели, не допустили на-
несения противником ущерба 
соединениям и частям нашей 
сухопутной группировки, вы-
полнявшим свои поставлен-
ные задачи. 

– Какая военная техни-
ка и вооружение войсковой 
противовоздушной обороны 
лучше всего показали себя в 
ходе СВО?

– Спецоперация ста-
ла проверкой практически 
всех основных образцов во-
оружения войсковой ПВО в 
реальных боевых условиях 
с многообразным перечнем 
средств воздушного нападе-
ния как советского, так и ино-
странного производства. У 
противника заметно возросло 
количество случаев приме-
нения БПЛА, разнообразных 
реактивных систем залпово-
го огня и оперативно-такти-
ческих ракетных комплексов 
«Точка-У». На смену совет-
ским системам залпового огня 
пришли поставляемые за-
падными странами комплек-
сы Himars и Mlrs с массиро-
ванным залповым примене-

нием высокоточных ракет 
«земля – земля» – всё это да-
вало определённую пищу для 
размышлений. 

После детального изуче-
ния характеристик новых ти-
пов целей, проведённых пред-
приятиями промышленности 
доработок систем и комплек-
сов наибольшую эффектив-
ность показали ЗРС С-300В4 
и ЗРК «Бук-МЗ», а также 
ЗРК «Тор-М2» (МУ), которы-
ми поражено 65 процентов от 
общего количества уничто-
женных средств воздушного 
нападения противника. 

В поражении внезапно 
появляющихся воздушных 
целей на малых и предельно 
малых высотах на переднем 
крае хорошо зарекомендовали 
себя ПЗРК «Игла» и «Верба», 
на долю которых приходится 
треть уничтоженной пилоти-
руемой авиации ВСУ. Нередко 
обстрел пилотируемой авиа-
ции ракетами ПЗРК даже в 
случае промаха приводил к 
отказу лётчика от выполнения 
боевой задачи, а, следователь-
но, к сохранению боеспособно-
сти прикрываемых подразде-
лений.

Надо сказать, что у нас 
есть ещё и хорошие станции 

разведки целей, которые ви-
дят всё до 600 километров, 
то есть всё воздушное про-
странство на СВО, а мы всю 
информацию об этих целях 
получаем и работаем по ним. 
Но работаем в общей системе 
ПВО, в том числе с ЗРВ ВКС, 
и поэтому у нас взаимодей-
ствие со всеми родами войск 
обязательное.

Таким образом, высокая 
эффективность созданной 
эшелонированной системы 
ПВО, наличие в ней различ-
ных средств ПВО позволили 
поражать все средства воз-
душного нападения против-
ника.

– Насколько востребо-
ван сегодня на занятиях по 

боевой подготовке подразде-
лений войсковой ПВО опыт, 
приобретаемый в зоне СВО?

– Улучшение тактико-
технических характеристик 
отечественного вооружения, 
изменение тактики действий 
противника, применение им 
новых средств воздушного 
нападения – все эти факторы 
непременно учитываются в 
программах боевой подготов-
ки частей и подразделений 
противовоздушной обороны, 
которые непрерывно совер-
шенствуются. Анализируя 
действия воздушного против-
ника и эффективность боево-
го применения подразделений 
войсковой ПВО в ходе специ-
альной военной операции, мы 
постоянно внедряем в процесс 
подготовки бесценный опыт, 
направленный на повышение 
уровня выучки личного со-
става. Основное внимание при 
обучении уделяем ведению бо-
евых действий подразделени-
ями ПВО в условиях сильного 
огневого противодействия и 
радиоэлектронного подавле-
ния, применения противни-
ком высокоточного оружия и 
БПЛА. 

Также при подготовке 
подразделений ПВО к пред-
стоящим действиям совер-
шенствуем построение бое-
вых порядков, обеспечиваю-
щих эффективное уничтоже-
ние как аэродинамических, 
так и баллистических целей. 
Применение нетиповых боевых 
и походных порядков позво-
ляет не допустить поражения 
средств ПВО огнём артилле-
рии и миномётов. Значительное 
внимание уделяем маскировке 
и инженерному оборудованию 
стартовых позиций, подготовке 
подразделений для действий 
из засад.

– Где готовятся офицер-
ские кадры для войсковой 
ПВО?

– Кузницей офицерских 
кадров является Военная ака-
демия войсковой ПВО Во-
оружённых Сил Российской 
Федерации имени Маршала 
Советского Союза А. М. Ва-
силевского в Смоленске. Она 
представляет собой универ-
сальный образовательный и 
научно-методический центр, 
обладающий современной 
учебно-материальной базой, 
обеспечивающей условия для 
подготовки специалистов вой-
сковой ПВО.

С первых дней проведения 
СВО в вузе проводится работа 
по обобщению опыта приме-
нения формирований войско-
вой ПВО, вооружения и воен-
ной техники и его внедрению в 
процесс обучения слушателей 
и курсантов. Важным факто-
ром совершенствования учеб-
ного процесса стало непосред-
ственное участие преподава-
тельского состава академии в 
СВО.

– Александр Георгиевич, 
что бы вы хотели сказать в 
праздничный день военнос-
лужащим войсковой ПВО?

– От всей души поздрав-
ляю с профессиональным 
праздником весь личный со-
став, ветеранов и всех, кто сво-
им самоотверженным трудом 
вносит вклад в развитие рода 
войск. Крепкого вам здоровья, 
успехов в боевой подготовке и 
ратном труде на благо укре-
пления обороноспособности 
нашей Родины!

Интервью взял 
Алексей ТРОФИМОВ.
Фото Владислава 
БЕЛОГРУДА.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ, 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА ГАЗЕТУ 

«УРАЛЬСКИЕ  ВОЕННЫЕ ВЕСТИ»!

 ВЫ ВСЕГДА БУДЕТЕ В КУРСЕ СОБЫТИЙ 

ЦЕНТРАЛЬНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА
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 Патриоты  Наш вернисаж

Каждая картина сержанта Владимира Тютюева 

уникальна и неповторима по-своему, укрепляет силу 

духа у военнослужащих и гражданского населения

Место прописки кубков – Средний рал «О ив ие» полотна
Одной из важнейших задач ветеранов Вооружённых 

Сил РФ является активное участие в реализации 

государственного проекта «Патриотическое 

воспитание граждан Российской Федерации». Большое 

внимание этому направлению работы уделяется 

в Общероссийской общественной организации 

ветеранов ВС РФ, которую возглавляет генерал армии 

Виктор Ермаков. 

Художник-баталист  

Владимир Тютюев 

представил в 

Екатеринбурге 

очередную экспозицию 

своих картин.

Вот уже несколько лет под-
ряд по инициативе комиссии 
Совета ОООВ ВС РФ во всех ре-
гионах проводится смотр-кон-
курс на лучшую ветеранскую 
организацию по военно-патри-
отическому воспитанию мо-
лодёжи и пропаганде боевых 
традиций Вооружённых Сил 
РФ. Не стал исключением и 
нынешний 2023 год. В течение 
года члены комиссии Совета 
тщательно изучали и анали-
зировали практическую дея-
тельность региональных орга-
низаций ветеранов по форми-
рованию у молодёжи высоко-
го патриотического сознания, 
чувства гордости за Отечество, 
готовности к его защите. И вот 
недавно стали известны итоги 
завершившегося очередного 
смотра-конкурса.

Приятно отметить, что в 
числе его номинантов вновь 
оказались представители ве-
теранских организаций Цент-
рального военного округа. Так, 
специальных кубков и ди-
пломов были удостоены гене-
рал-майор Фёдор Сокольников 
(Новосибирское отделение 
ОООВ ВС РФ), подполковник 
в отставке Николай Галанов 
(Свердловское отделение) и 
подполковник запаса Сергей 
Мочнев (Челябинское отделе-
ние).

Вот что сказал по этому по-
воду помощник командующего 
войсками ЦВО по работе с ве-
теранами генерал-майор в от-
ставке Алексей Попов, в тор-
жественной обстановке лично 
вручивший награды подпол-
ковнику в отставке Николаю 
Галанову:

– Всегда приятно, когда 
труд людей активных, деятель-

ных получает заслуженную 
высокую оценку. Именно так 
произошло недавно и в жиз-
ни наших председателей ре-
гиональных отделений ОООВ 

ВС РФ из Сибири, Среднего и 
Южного Урала. Все они, без-
условно, достойно руководят 
своими региональными ор-
ганизациями, что в конечном 
счёте позволяет добиваться 
высоких результатов в работе. 
Причём уже не в первый раз. 
Не зря говорят: постоянство – 
признак мастерства. Особенно 
отмечу в этом плане Николая 
Андреевича Галанова, в акти-

ве которого уже четыре куб-
ка за четыре года проведения 
смотра-конкурса. Он часто 
встречается с молодёжью, вы-
ступает на уроках мужества в 
школах, лицеях, институтах, 
участвует в поисковом движе-
нии, в организации захороне-
ний останков погибших в годы 
Великой Отечественной во-
йны советских воинов. А ещё 

уделяет немало времени и сил 
сбору гуманитарной помощи 
и отправке её нашим военнос-
лужащим в зону проведения 
специальной военной опера-
ции. Например, минувшей осе-
нью к Дню войск связи акти-
висты организации отправили 
очередной гуманитарный груз 
землякам-уральцам из гвар-
дейского соединения управле-
ния: полностью оборудованную 
всем необходимым санитарную 
машину, маскировочные сети, 

тёплые вещи, продукты пи-
тания. А уже через некоторое 
время будет готова к передаче 
нашим военнослужащим новая 
партия гуманитарной помощи.

Николай Андреевич Гала-
нов отдал более двадцати ше-
сти с половиной лет службе 
Родине в рядах Вооружённых 
Сил. После окончания в своё 
время Ульяновского высше-
го военного училища связи он 
прошёл воинские должности 
командира взвода, роты, ба-
тальона, начальника полево-
го узла связи танковой армии, 
начальника связи окружного 
учебного центра. Уволившись 
в запас, работал в ряде орга-
низаций, после чего в 2007 году 
был избран председателем 
совета ветеранов войск свя-
зи ЦВО, а пятью годами поз-
же – председателем комитета 
Свердловского регионально-
го отделения Общероссийской 
общественной организации 
ветеранов Вооружённых Сил 
РФ, который возглавляет и 
по сей день.

– Конечно, мне очень при-
ятно, что состоялось такое 
награждение, – поделился с 
корреспондентом «УВВ» под-
полковник в отставке Николай 
Галанов. – Но я считаю, что это 
не только моя заслуга, но и все-
го нашего Совета ветеранов, 
моих коллег, которые много 
внимания уделяют военно-па-
триотическому воспитанию 
молодёжи, подготовке ребят к 
службе в армии. 

Алексей ТРОФИМОВ.

Современные военные ху-
дожники, как и их знамени-
тые предшественники, про-
должают  вносить  огромный 
вклад в историю и культур-
ное наследие нашей страны. 
Своим творчеством они по-
могают людям глубже понять 
историю войн, их последствия, 
осознать истинные страда-
ния и героизм и, конечно же, 
укрепляют силу духа  у воен-
нослужащих и гражданского 
населения. Одним из таких ма-
стеров кисти по праву можно 
назвать и военного железнодо-
рожника сержанта Владимира 
Тютюева.

Владимир с  детских лет 
занимается любимым делом, 
сумев стать членом  Союза ху-
дожников России. Каждая его 
работа уникальна и неповто-
рима по-своему, а  то, что автор 
пытается передать своей ауди-
тории, не только заворажива-
ет, но и укрепляет чувство гор-
дости за нашу страну.

«Патриотом я был с дет-
ства. Дед мой – участник 
Великой Отечественной во-
йны, погиб в 1943 году под 
Сталинградом, героически 
сражаясь с немецко-фашист-
скими захватчиками. Поэтому 
и у меня с ранних лет возникло 
к армии чувство, как к чему-то 
святому, близкому и родному», 
– рассказал Владимир.

И, разумеется, не случай-
но любимой тематикой для 
Владимира стала Великая 
Отечественная война и всё с 
ней связанное, чему он посвя-
тил более 20 своих работ, луч-

шие из которых передал в от-
дельное железнодорожное со-
единение ЦВО.

После начала специальной 
военной операции Владимир 
Тютюев, будучи уже военным 
железнодорожником, вместе 
со своим подразделением был 
откомандирован в зону про-
ведения СВО для выполнения 
поставленных задач в составе 
спецпоезда железнодорожных 
войск «Енисей». Тогда же роди-
лась задумка сделать несколь-

ко картин, посвящённых теме 
СВО. Спецпоезд и мужествен-
ные действия боевых товари-
щей стали основными сюжета-
ми для его искусства. Как от-
метил Владимир, «это не куча 
железа, а боевая мощь, кото-
рая способна подавить любого 
врага». Во время выполнения 
специальных задач ему уда-
лось сделать наброски, сами 
же картины были созданы уже 
по возвращении автора в пункт 
постоянной дислокации.

Торжественное откры-
тие выставки картин фрон-
тового художника состоялось 

в Екатеринбурге и прошло в 
формате урока мужества на 
территории воинской части. 
Первыми зрителями стали во-
еннослужащие, призванные 
в армию осенью нынешне-
го года, и юнармейцы школы 
№ 166 Екатеринбурга. Картины 
Владимира размещены в ком-
нате досуга военнослужащих, 
экспозиция является продол-
жением выставки полотен, 
посвящённых героическим 
подвигам советских воинов в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

В ходе встречи с военнос-
лужащими и юнармейцами 
Владимир Тютюев рассказал 
о том, какое место в его жизни 
занимает живопись, а также о 
боевом пути своего подразде-
ления и истории создания кар-
тин, посвящённых спецопера-
ции.

Баталист ответил на все 
возникшие вопросы, в том чис-
ле рассказал, как он находил 
вдохновение для написания 
картин, что особенно вызывало 
сложности при их создании и 
какие у него дальнейшие твор-
ческие планы.

Курсант Никита ГОРЩАК.
Фото 
Николая НЕТУНАЕВА.




